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ИВАН ТКАЧЁВ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Российский бюджет 
в 2017 году недосчитается 
$1 млрд, не выплаченных 
иностранными заемщи-
ками. Проштрафившиеся 
должники — это гостайна, 
но среди «подозревае-
мых» — Куба, Венесуэла 
и Белоруссия.

Засекреченные иностранные заем-
щики не вернули российскому пра-
вительству более $1 млрд долга, ко-
торый должен был быть выплачен 
в этом году, следует из материалов, 
направленных правительством в 
Госдуму. Федеральный бюджет в 
этом году не получит 53,9 млрд руб. 
($950 млн по текущему курсу) «в свя-
зи с возникновением просроченной 
задолженности перед Российской 
Федерацией у иностранных заем-

щиков», говорится в пояснитель-
ной записке к правительственным 
поправкам в бюджет. Кроме того, 
Минфин не получил от одного из 
иностранных должников процент-
ный платеж на сумму 11,7 млрд руб. 
(более $200 млн).

Правительство и Минфин не 
раскрывают, какие заемщики не 
вернули деньги (не ясно, сколь-
ко их, о каких госкредитах идет 
речь — финансовых или экспорт-

ных). Программа российских госу-
дарственных кредитов засекрече-
на, в том числе потому, что часть 
займов выдается в рамках воен-
но-технического сотрудничества. 
Речь может идти о некой стране 
(странах), которая получала рос-
сийскую оборонную продукцию 
под кредиты Москвы, рассужда-
ет председатель правления МДМ 
Банка Олег Вьюгин.

Д О К Л А Д

Эксперты предсказали конкуренцию 
на выборах глав четырех регионов

П Р О И З В О Д С Т В О
«Мираторг» решил заняться 
производством молока 
и сыра

А К Т И В Ы
Золотодобывающая 
компания «Полюс» объявила 
о планах продать минимум 
7% акцийс. 2 с. 10 с. 12 
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АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ПАВЕЛ КОШКИН, 
ОЛЕГ МАКАРОВ

Влиятельные государства 
Персидского залива разорвали 
дипломатические отношения 
с Катаром, обвинив власти 
королевства в поддержке 
терроризма. Причиной стал 
особый взгляд Катара на отно-
шения с Ираном и длительное 
соперничество с Саудовской 
Аравией, указывают эксперты.

В понедельник, 5 июня, семь 
мусульманских стран объяви-
ли о  разрыве дипломатических 
отношений с Катаром. Первым 
о разрыве связей с Дохой (столица 
Катара) объявил Бахрейн, за ним 
последовали Саудовская Аравия, 
Египет, Объединенные Арабские 
Эмираты (ОАЭ). Позже к ним при-
соединились Йемен, временное 
правительство Ливии и Мальдив-
ская Республика.

Разрыв в заливе

В заявлении властей Бахрейна, 
опубликованном государствен-
ным агентством новостей, Катар 
обвиняется во вмешательстве 
во внутреннюю политику коро-
левства и попытках свергнуть 
легитимную власть в Бахрейне, а 
также в поддержке вооруженных 
террористических группировок 
и финансировании формирова-
ний, связанных с Ираном. Соглас-
но заявлению, действия Катара 
являются «грубым нарушением 
международного права», поэтому 
для «сохранения национальной 
безопасности» власти Бахрейна 
приняли решение отозвать своих 
дипломатов из Дохи, катарским 
дипломатам также предписа-
но в течение 48 часов покинуть 
Бахрейн. 
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В заключении на проект бюджета Счетная палата указывала, что в 2017–2019 годах наступают сроки погашения основного долга (или части основного 
долга) по кредитам, предоставленным Белоруссии, Кипру, Венесуэле и Кубе. На фото: председатель Госсовета и Совета министров Кубы Рауль Кастро

П А Р Т Н Е Р Ы  Засекреченные иностранные заемщики просрочили выплаты 

России на $950 млн

Потерянный миллиард

Андрей Бергер,
предприниматель

Сколько можно 
заработать на уличном 
искусстве
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Индекс РТС 
Московская биржа, 05.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 26.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
06.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 05.06.2017, 20.00 мск
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$406,1 
млрд
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Эксперты предсказали конкурентность избирательных кампаний 

в четырех регионах 

Где губернаторов 
будут выбирать 

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Конкурентные кампании 
перед выборами осенью 
2017 года стоит ждать в Буря-
тии, Марий Эл, Севастополе 
и Кировской области, следу-
ет из доклада политологов 
из «Минченко Консалтинг». 

Страх конкуренции

В Бурятии, Марий Эл, Кировской 
области и Севастополе губернатор-
ские кампании перед выборами в 
2017 году будут конкурентными. 
Такой вывод сделали эксперты 
из «Минченко Консалтинг» в до-
кладе «Аналитический обзор хода 
губернаторских кампаний в Рос-
сии» (есть у РБК). Эти же регионы 
в числе конкурентных на встрече 
с политологами в конце мая на-
зывал замначальника управления 
внутренней политики админи-
страции президента Александр 
Харичев.  Конкурентность в реги-
онах будет обусловлена разными 
факторами, считают авторы до-
клада, — в частности, традицион-
ной протестностью и активностью 
местных популярных оппозици-
онных кандидатов.

Губернаторские выборы долж-
ны состояться в сентябре 2017 года 
в 16 российских регионах. По сло-
вам экспертов «Минченко Кон-

салтинг», в каждом из регионов, 
где они предсказали ожесточен-
ную конкуренцию в ходе губерна-
торских кампаний, причины для 
напряжения разные. «В Бурятии 
сильный оппонент действующему 
врио губернатора [сенатор от Ир-
кутской области Вячеслав] Марха-
ев и высокий протестный потен-
циал, кроме того, там нынешний 
врио губернатора [Алексей] Цы-
денов — второй варяг в нацреспу-
блике», — отметил один из авторов 
исследования Евгений Минченко.

В Кировской области и Марий 
Эл ситуация другая: и там и там 
в борьбу за власть может вклю-
читься популярный политик ро-
дом из Кировской области Сер-
гей Мамаев, который в 2015 году 
успешно выступил на губерна-
торских выборах в Марий Эл 
(он получил 32% голосов и вто-
рое место после Леонида Марке-

лова, который сейчас находится 
в СИЗО по обвинению в получе-
нии взятки), считает Минчен-
ко. «А Севастополь — сам по себе 
сложный регион, — добавил по-
литолог. — Факторов несколько: 
наследие Украины и наличие са-
ботажников, плюс конфликт не-
скольких групп элиты, плюс про-
тиворечия федеральных групп и 
их сложные отношения с [врио 
губернатора Дмитрием] Овсян-
никовым, плюс традиции обще-
ственной активности».

Другие проблемные 
регионы

С такой оценкой политической не-
стабильности согласны эксперты 
фонда «Петербургская политика». 
Бурятию, Кировскую область и Ма-
рий Эл они в своем ежемесячном 
рейтинге (есть у РБК) отнесли к 
нестабильным регионам. «Выводы 

[«Минченко Консалтинг»] совпада-
ют с ожиданиями конкурентных 
кампаний, которые существуют в 
коридорах власти», — отметил в 
разговоре с РБК глава фонда Миха-
ил Виноградов. Но, по его словам, 
нельзя забывать, что есть регионы, 
где конкурентность может быть 
занижена искусственно включе-
нием админресурса — «поскольку 
для федеральной власти по раз-
ным причинам это приоритетные 
кандидаты или регионы». Среди 
таких регионов — Калининград-
ская, Ярославская и Свердловская 
области, считает политолог.

К примеру, в Калининградской 
и Ярославской областях налицо 
высокая поддержка, которую фе-
деральный центр оказывает врио 
губернаторов, пояснил Виногра-
дов. «В Свердловской области есть 
еще нежелание уступать площадку 
оппозиции перед президентскими 
выборами 2018 года и менять рас-
клад сил в высших эшелонах вла-
сти», — добавил он.

Политолог и экс-сотрудник ад-
министрации президента Андрей 
Колядин в разговоре с РБК не со-
гласился с оценкой «Минченко 
Консалтинг». По его мнению, кон-
курентность сентябрьских выбо-
ров во многих регионах зависит от 
единственного фактора: пройдут 
ли оппозиционные кандидаты му-
ниципальный фильтр. «Если Мар-

Конкурентность в регионах будет обусловлена 

разными факторами, считают авторы доклада, — 
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Мнение об отношении общества к реформам

Как российские 
«реформы» стали 
жертвой пропаганды

И власть, и эксперты, и обще-
ство согласились с удобным 
принципом: в хорошие годы 
мы делать реформы не хотим, 
а в плохие не можем.

В последнее время слово «реформы» 
стало едва ли не табуированным. 
Если оно и употребляется в мирное 
время, то с осторожностью и уж точ-
но вне того позитивного контекста, 
какой был когда-то. Однако малей-
шие отклонения от рутины, будь то 
экономический форум, подготовка 
стратегии или грядущие выборы, 
вынуждают так или иначе вернуться 
к этому понятию. Просто одни дела-
ют это с видимым удовольствием, 
другие — сквозь зубы.

Наведенное мнение

Эффект неприятия самой идеи ре-
форм вызван слаженной работой 
трех институтов: пропаганды, соци-
ологии, администрации. При этом 
все по умолчанию полагают, что 
негатив в отношении к реформам 
(к изменениям вообще) обусловлен 
объективно и чуть ли не историче-
ски, а потому заведомо оправдан 
в практической идеологии и опе-
ративной политике. Власть «идет 
за волей народа», куда сама же его 
завела. При этом свою активную 
роль в этом блуждании она всяче-
ски отрицает.

Примерно в этой логике высту-
пал недавно на «Эхе Москвы» глава 
ВЦИОМа Валерий Федоров. Схема 
простая: население связывает ре-
формы с потерями, исходя из опы-
та всех прошлых преобразований, 
и хочет стабильности, поскольку 
ничего хорошего от любых изме-
нений не ждет. Власть, в свою оче-
редь, также не ждет от реформ ни-
чего, кроме якобы неизбежных ос-
ложнений, а потому работает на 
стабильность, пока это позволяют 
конъюнктура и запас прочности. 
И правильно делает!

Иллюзия «естественности» мас-
сового неприятия реформ — тот са-
мый случай, когда социология ра-
ботает как пропаганда с эффектом 
замкнутого контура с положитель-
ной обратной связью. Примитивно 
выстроенные анкеты фиксируют 
«линейки» с ухудшением или ста-
бильно негативным отношением 
к реформам. Затем не менее про-
стодушная, «линейная» аналитика 
делает этот замер общим местом. 
Наконец, пропаганда, работающая 
на идею стабильности как несме-
няемости власти, закрепляет эти 
оценки в массовом и «элитном» со-
знании. Срабатывают механизмы, 
с одной стороны, вовлеченности и 
стадности (внизу), а с другой — го-
товности слепо верить в то, во что 
верить удобно и хочется (наверху).

Яркий пример  — убеждение в 
том, что напряженное отноше-
ние масс к переменам обусловле-
но якобы однозначно негативным, 

шокирующим опытом 1990-х. Ти-
пичный случай самовнушения тех, 
кому этот стереотип рекомендовали 
полстеры, «социологи» и политтех-
нологи и кто внедрение этой идео-
логемы в сознание масс сам же санк-
ционировал. Пытающиеся ослепить 
других быстро слепнут сами.

Нетрудно показать, что клише 
«лихие девяностые» во многом яв-
ляется пропагандистской навод-
кой, к тому же достаточно свежей. 
Какое-то время после ухода Ель-
цина и реализации проекта «пре-
емник» о такой схеме трудно было 
даже помыслить: слишком близки 
были связи с эпохой, из которой но-
вый президент вышел ничуть не в 
меньшей мере, чем все остальные во 
власти в то время. Массированный 
накат на «лихие девяностые» появ-
ляется существенно позже, после 
приличествующей паузы, но осу-
ществлялся он так интенсивно, что 
результат не заставил себя ждать. 
Можно попытаться оспорить этот 
вывод, но нет смысла отрицать тот 
факт, что подобное отношение к ре-
формам и к прошлому можно бы-
стро и основательно изменить. До-

статочно телевизору попасть в дру-
гие руки или хотя бы получить дру-
гую установку, пусть из тех же рук. 
Через пару месяцев после команды 
«концепция изменилась» мы уви-
дим и другие цифры в опросах.

Сбитые на взлете

Далее придется признать, что 
дух реформаторства с активным 
использованием соответствую-
щей терминологии был вполне 
свойствен и нынешнему режиму 
в период его политической юно-
сти — с начала 2000-х и примерно 
до 2010–2011 годов. Первая вол-
на институциональных реформ в 
рамках «дерегулирования» и «де-
бюрократизации» начиналась при 
раннем Путине и длилась несколько 
лет. Пока была внятная политиче-
ская воля, пока административ-
но-бюрократическая реакция не 
опомнилась от шока, не сорганизо-
валась и не выстроилась «свиньей», 
реформы шли успешно, местами 
почти триумфально. Более того, на 
старте сложится почти немыслимый 

в наших условиях консенсус честно-
го бизнеса и государственного ре-
форматорства в отношении идей и 
программ системных преобразова-
ний. Это были редкие моменты того 
самого «базисного доверия», о кото-
ром теперь пишут с придыханием в 
программах, но которое тогда было 
предано в деле.

Здесь важны точки и механизмы 
обеспечения перелома. Сработали 
попытки неквалифицированно пе-
рехватить чужую работу и чужой на-
мечающийся успех (как с первой ад-
министративной реформой) или за-
валить набирающую силу реформу 
направленной дискредитацией (как 
с техрегулированием).

Вместо продолжения скрупулез-
ной работы по выявлению и снятию 
избыточных регулятивных функций 
органов власти «квадратики» адми-
нистративной системы в какой-то 
момент просто нарезали по новой 
схеме и сочли дело сделанным. В ре-
зультате трехуровневой нарезки на 
министерства, надзоры и агентства 
этот бюрократический базар только 
вырос в объеме и давлении на регу-
лируемых.

Все это время цены на нефть уже 
были на высоте, бюджет в порядке, 
однако идеи приоритета стабиль-
ности укоренялись не только от сы-
той лени. Ощущалось желание иде-
ологически компенсировать неспо-
собность системы довести до конца 
давно перезревшие преобразова-
ния. «Лень» здесь скорее покрыва-
ла импотенцию.

Просто модернизации 
и модернизация 2.0

При внимательном отношении 
сомнительной оказывается и го-
товность «экспертов» оправдывать 
власть, которая при благоприятной 
конъюнктуре тут же залегает в те-
плом болоте стабильности. Сейчас 
даже в аналитике о таком поведе-
нии руководства принято говорить 
с благожелательным пониманием — 
как о явлении якобы естественном 
и чуть ли не неизбежном. Из безот-
ветственности следует безальтер-
нативность: в хорошие годы делать 
реформы мы не хотим, а в плохие 
не можем.

В нашем положении приходится 
постоянно напоминать о том, о чем 
хотелось бы забыть. В частности, о 
всей накатистой и развернутой иде-
ологии модернизации, которая была 
встроена в стратегические програм-
мы предыдущего поколения. Там 
речь шла о структурных реформах, о 
смене вектора развития и о жизнен-
но необходимой диверсификации, о 
преодолении нарастающего техно-
логического отставания, об иннова-
циях, экономике знания, человече-
ском капитале и пр. Позже появилась 
склонность считать все это игруш-
ками местоблюстительства, однако 
данная стратегическая модель раз-
рабатывалась хотя и во время пред-
выборной кампании Медведева, но 
в контексте подготовки «Плана Пу-
тина». Создавалась парадоксальная 
ситуация: на выборы шел один, а 
стратегический план разрабатыва-
ли под другого. Всем должно было 
быть ясно, чей план будет реализо-
вываться преемником, а значит, кто 
остается лидером в «тандеме» (сло-
во, забываемое еще более старатель-
но, чем реформы).

Идеология традиционных цен-
ностей, духовных скреп, культур-
ных кодов и пр. на какое-то время 
сменила речитатив модернизации, 
проваленной до ее начала. «Сколко-
во» вектор развития страны не по-
меняло, а нанотехнологии, получив 
свое, свернули небывалую по мощи 
рекламную кампанию и ушли в тень. 
В результате нанороботы не только 
не починяют нашу нездоровую ге-
нетику, но даже не собирают из пе-
ска самолеты седьмого поколения.

Было бы неосмотрительно во-
все игнорировать связь нынешних 
стратегий с будущими президент-
скими выборами. Программа пона-
добится, а других таких начинаний 
нет и уже не будет. В новой ипоста-
си готовится второе издание «Плана 
Путина» — и опять перед выборами. 
Пусть мы получим идеологический 
«Стелс»: что-то пролетело, а что — 
никто не видел. Важно, что опять 
возникает запрос на образы буду-
щего, обновление и реформы.

Как этот запрос реализуется — 
тема отдельного разговора. Но в зоне 
хай-тека уже наметилась преемни-
ца «нано» — «цифровая экономика». 
Пока есть налет хлестаковщины с 
маниловщиной: это как, не создав 
ни одной приличной машины, забо-
леть идеей массового производства 
беспилотных Bently, которые вытя-
нут всю экономику. Но есть и плюс — 
пока мало кто вообще понимает, что 
это такое. И если Росстат переподчи-
нить уже не Минэкономразвития, а 
прямо администрации президента, 
«цифровую экономику» можно бу-
дет создать быстро, дешево и в русле 
предвыборных задач.

«Первая волна институциональных реформ 
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М Н Е Н И Е

хаев сможет собрать подписи — 
в  Бурятии будет конкурентная 
кампания. С Мамаевым сложнее: 
в Марий Эл его знают и уважают, 
поэтому конкуренция там будет, 
но если он пойдет в Кировской об-
ласти — не уверен», — пояснил Ко-
лядин. По его словам, конкурент-
ными могут стать губернаторские 
кампании в Томской, Рязанской и 
Новгородской областях, а также в 
Карелии. «В республике, напри-
мер, традиционно сильно «Ябло-
ко», двух предыдущих губерна-
торов они «съели», значит, могут 
«съесть» и [нынешнего врио губер-
натора Артура] Парфенчикова», — 
добавил политолог.

Регионы без конкуренции

Но есть регионы, где, по оценке 
экспертов «Минченко Консал-
тинг», губернаторские кампании 
будут неконкурентными. В их спи-
сок попали области, губернаторы 
которых зимой в рейтинге «Пе-
тербургской политики» получили 
самые низкие оценки по результа-
там своей работы, — Свердловская 
и Саратовская области.

«В этих регионах переговоры в 
элитах, которые идут в последнее 
время, приведут к тому, что уровень 
конкурентности в результате этих 
переговоров снизится», — пояснил 
РБК Минченко. По его словам, для 
того чтобы конкурентная кампа-
ния в регионе состоялась, «кто-то 
в элите» должен сделать ставку на 
то, чтобы «раскачать» действую-
щего губернатора. Ни в Свердлов-
ской, ни в Саратовской области та-
кой сценарий не возможен: и там и 
там действующим властям удалось 
достичь компромисса с элитами, 
утверждает Минченко. «Элитная 
поддержка у нас сейчас конверти-
руется и в голоса муниципальных 
депутатов. Нет ее — не пройдешь 
муниципальный фильтр», — доба-
вил политолог.

Оппозиционным политикам, 
которые собираются выдвигаться 
в губернаторы в Свердловской и 
Саратовской областях — мэру Ека-
теринбурга Евгению Ройзману и 
представителю КПРФ Ольге Али-
мовой, не поможет их известность 
в регионе, уверены эксперты. Ра-
нее РБК узнал, что власти приняли 
решение не помогать Ройзману со 
сбором подписей муниципальных 
депутатов, чтобы не допустить вто-
рой тур на выборах. Два источника, 
близкие к администрации Саратов-
ской области, сказали РБК, что та-
кое же решение принято и в Сара-
товской области. «Представителям 
КПРФ [и Алимовой, и еще более из-
вестному в регионе депутату Ва-
лерию Рашкину, если вдруг он ре-
шит выдвинуть свою кандидатуру] 
в сборе подписей не помогать», — 
заявил собеседник издания. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Александр 
Рубцов
руководитель Центра 
анализа идеологических 
процессов Института 
философии РАН Ф
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Чем эмират из Залива обидел партнеров и конкурентов

Соседи заблокировали Катар

Кроме того, Бахрейн намерен за-
крыть наземное, воздушное и мор-
ское сообщение с Катаром в тече-
ние 24 часов.Все граждане Катара 
должны в две недели покинуть 
Бахрейн. Другие государства, под-
державшие это решение, приняли 
аналогичные меры.

Саудовская Аравия и Объеди-
ненные Арабские Эмираты ре-
шили разорвать дипотношения в 
знак солидарности с Бахрейном, 
говорится в заявлении властей. 
К  прозвучавшим ранее обвине-
ниям власти ОАЭ и Саудовской 
Аравии добавили обвинения Ка-
тара в поддержке, финансирова-
нии и укрывательстве представи-
телей экстремистских группиро-
вок, в том числе запрещенных в 
России ИГ, «Аль-Каиды» и «Брать-
ев-мусульман». Саудовская Ара-
вия также обвинила Катар в под-
держке повстанцев в Йемене.  Вла-
сти Йемена разрыв дипотношений 
с Дохой объяснили тем, что стали 
известны связи Катара с осуще-
ствившими в феврале 2015 года 
переворот шиитскими повстан-
цами хуситами из движения «Ан-
сар Алла» и присоединившимися к 
ним сторонниками экс-президен-
та Али Абдаллы Салеха.

Ранее Катар уже обвиняли во 
вмешательстве и в дела других го-
сударств, и в поддержке «Брать-

ев-мусульман». В марте 2014 года 
Бахрейн, Саудовская Аравия и ОАЭ 
отозвали своих послов из Дохи. 
Конфликт удалось разрешить в 
ноябре того же года, после того 
как четыре страны подписали со-
глашение, в котором обязались не 
вмешиваться в дела других госу-
дарств — членов Совета сотрудни-
чества арабских государств Персид-
ского залива (ССАПГЗ), а также не 
поддерживать организации и лиц, 
угрожающих безопасности и ста-
бильности других стран. В ССАПГЗ 
входят Бахрейн, Катар, Кувейт, ОАЭ, 
Оман и Саудовская Аравия.

МИД Катара 5 июня выразил 
глубокое сожаление и удивление 
принятым Саудовской Аравией, 
Бахрейном и ОАЭ решением, пе-
редает базирующийся в Катаре те-
леканал «Аль-Джазира». В заявле-
нии МИДа демарш назвали «не-
оправданным» и базирующимся 
«на безосновательных утвержде-
ниях и обвинениях».

Иран и другие причины 
раздора

Дипломатический конфликт раз-
разился через две недели после 
визита президента США Дональ-
да Трампа в Саудовскую Аравию. 
На  состоявшемся в Эр-Рияде 
21 мая арабо-исламском самми-
те, в котором принял участие эмир 

Катара Тамим бен Хамад Аль Тани, 
президент США призвал усилить 
международную изоляцию Ира-
на, обвинив Тегеран в финанси-
ровании терроризма и поддержке 
режима Башара Асада в Сирии. 
По словам Трампа, Иран «разжи-
гает огонь террора и сектантских 

конфликтов» на Ближнем Востоке 
в течение последних десятилетий.

В конце мая на сайте информа-
ционного агентства Катара (QNA) 
появились выдержки из выступле-
ния, которое приписывалось эми-
ру Аль Тани. В нем говорилось, что 
«было бы не мудро иметь напря-
женные отношения с Ираном, ко-
торый является сильной державой 
и гарантом стабильности в регио-
не». Кроме того, глава Катара яко-
бы заявил, что исламистское дви-
жение ХАМАС является «законным 

представителем палестинского на-
рода», а Катар «вносит свой вклад 
в достижение справедливого мира 
между ХАМАС и Израилем посред-
ством поддержания постоянных 
контактов с обеими сторонами», 
приводит текст ТАСС. Через не-
сколько минут после публикации 

заявления, идущего вразрез с ито-
гами саммита с участием Трампа, 
директор QNA заявил, что сайт был 
взломан, а опубликованный текст 
не соответствует  действительно-
сти. МИД Катара также выступил 
с официальным опровержением.

Противоречия внутри аравий-
ских монархий Персидского за-
лива по вопросу единой линии на 
изоляцию или сдерживание Ира-
на зрели на протяжении несколь-
ких месяцев, рассказывает эксперт 
Российского совета по междуна-

родным делам (РСМД) Максим 
Сучков. Подход Катара заключа-
ется в том, чтобы сотрудничать с 
Ираном там, где это возможно и 
выгодно, в то время как Саудов-
ская Аравия такую позицию счи-
тает «предательской», говорит 
Сучков. Более того, Катар не одо-
бряет того, что Эр-Рияд чрезмерно 
полагается на США как на гаранта 
собственной безопасности, отме-
чает эксперт.

Нагнетание напряжений меж-
ду Катаром и другими страна-
ми Персидского залива является 
«комплексным явлением», счита-
ет партнер консалтинговой компа-
нии RusEnergy Михаил Крутихин. 
Одна из целей — дисциплиниро-
вать Катар, который заигрывает с 
Ираном и, по слухам, находится в 
неплохих отношениях с ИГ.

Представитель МИД Ирана 
Бахрам Гасеми призвал Катар и его 
соседей уладить отношения путем 
диалога.

Конфронтация между Саудов-
ской Аравией и Катаром за ли-
дерство в регионе назревала уже 
давно, объясняет эксперт клуба 
«Валдай» Владимир Евсеев. Скры-
тое соперничество между Дохой и 
Эр-Риядом продолжалось все по-
следние годы в разных странах и 
проявилось, в частности, в Египте, 
где после «арабской весны» к вла-
сти в качестве президента при-
шел исламист Мохаммед Мурси, 
представитель группировки «Бра-
тья-мусульмане», которую спон-
сировал Катар, а сверг его генерал 
Абдель Фаттах ас-Сиси, который, в 
свою очередь, спонсировался Сау-
довской Аравией, приводит слова 
эксперта ТАСС. По мнению Евсее-
ва, Саудовская Аравия и поддер-
жавшие ее страны не заинтере-
сованы в длительном ухудшении 
отношений, будут стремиться к 
улаживанию конфликта на осно-
ве учета Катаром их интересов, а 
посредником при урегулировании 
могут выступить США.  

Последствия изоляции

Еще одним решением Катар был 
исключен из операций Коалиции 
по поддержке законной власти в 
Йемене, возглавляемой Саудов-
ской Аравией. В заявлении главно-
го командования альянса говорит-
ся, что Катар поощряет терроризм 
и поддерживает йеменские экс-
тремистские формирования, что 
противоречит целям операции. 
Коалиция, созданная в 2015 году, 
участвует в гражданской войне в 
Йемене на стороне президента 
Мансура Хади и поддерживает его 
в конфликте с хуситами.

Обвинение в адрес Катара в сго-
воре с Ираном — региональным 
соперником арабских монархий — 
особенно поражает, так как Доха 
активно участвует в двух войнах 
против поддерживаемых Ираном 
сил: повстанцев в Йемене и лояль-
ных Башару Асаду в Сирии, пишет 
The New York Times.

Катар, как и другие монархии 
в Персидском заливе, является 

Еще одним решением Катар был 

исключен из операций Коалиции 

по поддержке законной власти 

в Йемене, возглавляемой 

Саудовской Аравией

Конфронтация между Саудовской Аравией и Катаром за лидерство в регионе назревала уже давно. 
На фото: эмир Катара Тамим бен Хамад Аль Тани
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близким союзником Вашингто-
на, напоминает газета. На терри-
тории Катара находится крупная 
американская военная база, ко-
торой пользуется международ-
ная коалиция во главе с США в 
своих операциях против ИГ в Си-
рии и Ираке. Вражда между реги-
ональными союзниками угрожа-
ет дальнейшим операциям коа-
лиции и сотрудничеству в проти-
востоянии Ирану, пишет The New 
York Times.

Прекращение транспортно-
го сообщения с Катаром спрово-
цировало в стране ажиотажный 
спрос на продукты и питьевую 
воду, пишет египетский новост-
ной портал «Youm7». Сразу после 
появления сообщений о закры-
тии границ с Саудовской Арави-
ей, которая обеспечивает постав-
ки 40% необходимого Катару про-
довольствия, жители королевства 
начали поспешно скупать про-
дукты. «Люди  бросились во все 
близлежащие бакалейные лавки 
и супермаркеты, скупают молоко, 
воду, рис, яйца. Из магазинов про-
дукты вывозят целыми машинами, 
полки моментально пустеют после 
новостей о закрытии границ с Са-
удовской Аравией, через которую 
шел большой поток продоволь-
ствия»,  — сообщили телеканалу 
очевидцы. По их словам, «ничего 
подобного тут никогда не видели». 
Как сообщил телеканал «Аль-Джа-
зира», в районе саудовско-катар-

ской границы уже скапливаются 
фуры, которые не могут попасть 
на территорию Катара.

Нефть и торговля

Из-за разрыва отношений с Са-
удовской Аравией и Эмиратами 
Катар потеряет 82% своего това-
рооборота со странами ССАГПЗ, 
пишет «Аль-Джазира». По дан-
ным Министерства планирования 
и статистики Катара , в 2016 году 
товарооборот между Катаром и 
ССАГПЗ составил около 84% от 
общего объема торгового обмена 
между Катаром и арабскими стра-
нами. Доля ССАГПЗ в совокупном 
товарообороте королевства со 
странами мира составляет 12%, 
доля арабских стран в целом — 14%.

Реакция рынков

Фондовые индексы Дубая и не-
скольких других рынков региона 
упали в понедельник, но не на-
столько резко, как в Катаре. Индекс 
относительной силы индекса Ка-
тарской биржи упал до 18,3 пункта 
в понедельник, 5 июня, опустив-
шись ниже технической отметки в 
30 пунктов в результате самой мас-
штабной распродажи акций с но-
ября 2016 года, пишет Bloomberg. 
Индикатор снизился до минимума 
с января 2016 года в результате са-
мого резкого падения за послед-
ние восемь лет. По итогам торгов 

капитализация катарского фон-
дового рынка потеряла 33,5 млрд 
риалов ($9,2 млрд).

Рост котировок нефти после 
разрыва дипломатических отно-
шений стал «рефлекторной ре-
акцией» рынка на эту новость, 
написал по электронной почте 
Bloomberg аналитик исследова-
тельской компании Energy Aspects 
Вирендра Чаухан. Катар не явля-
ется центральным участником 
сделки «ОПЕК — вне ОПЕК» о со-

кращении добычи; эмират добы-
вает около 600 тыс. барр. в сутки 
нефти, рассуждает эксперт. Если 
разрыв дипотношений будет рас-
ценен как эскалация опосредован-
ной войны в регионе и в нее будут 
вовлечены крупные нефтепроиз-
водители, «тогда ситуация изме-
нится». Пока динамика котировок 
не связана с геополитическими 
рисками, заключил Чаухан.

К концу дня нефть растеря-
ла внутридневной рост. Июльские 

фьючерсы на WTI на Нью-Йоркской 
бирже дешевели на 0,6%, до $47,23 за 
баррель, нивелировав рост на 1,6%. 
Августовские контракты Brent поде-
шевели на $0,49, до $49,46, на Лон-
донской бирже ICE Futures Europe. 
«Беспрецедентное решение, скорее 
всего, не будет иметь долгосрочные 
последствия для цен на нефть, но 
его стоит учитывать [в анализе]», — 
сказал Bloomberg аналитик брокер-
ской компании PVM Oil Associates 
Тамас Варга. 

55,4% 
экспорта Катара 
обеспечивается компанией 
Petroleum Gas, 21,6% — 
компанией Crude Petroleum

8,27% импорта 
Катара приходится на машины, 
7,49% — на воздушные 
транспортные средства 
(это самые крупные статьи 
импорта)

Торговый баланс Катара

$ млрд 
 Экспорт      Импорт

1995 1997 1999 2001 2003 2005 2007 2009 2011 2013 2015

2,95 4,81 5,46 11,4 14,2
26,6

44,1

108

27,5 34,7

2,14 2,52 1,63 4,56 6,91 12,1
26,6 15,516,5

45,3

111

79,9

Страны-лидеры по закупкам 
катарских товаров

Лидеры по поставкам 
в Катар

Япония Китай
Южная Корея Франция

Индия ОАЭ

Источник: ОЕС

15,6 3,51
15,4 3,08
10 2,76
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Кремль выступил против поправок об ускоренной блокировке сайтов 

с нелицензионным контентом

Пираты доживут до суда
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В Кремле, Госдуме и Минком-
связи не поддержали пред-
ложение включить в законо-
проект о блокировке «зеркал» 
поправку о досудебной бло-
кировке пиратских ресурсов 
с российскими фильмами, 
которую выдвинул Владимир 
Мединский и внес Станислав 
Говорухин, рассказали источ-
ники РБК.

В администрации президента не 
поддержали поправку, позволяю-
щую без решения суда блокировать 
пиратские сайты с российскими 
фильмами. Об этом РБК рассказал 
источник в комитете Госдумы по 
информационной политике и под-
твердил федеральный чиновник.

О необходимости внести такую 
поправку в правительственный 
законопроект о блокировке «зер-
кал» запрещенных сайтов заявил 
Владимир Мединский. Поправку в 
конце апреля внес в нижнюю па-
лату глава думского комитета по 
культуре Станислав Говорухин. 
Документ кабмина, внесенный в 
нижнюю палату в феврале этого 
года, вводит в законодательство 
специальный термин «произво-
дный сайт в сети интернет», или 
«зеркало».

Во-первых, поясняет РБК феде-
ральный чиновник, поправка Ме-
динского и Говорухина противо-
речит законопроекту о блокиров-
ке «зеркал», поскольку документ 
затрагивает «зеркала» уже запре-
щенных сайтов, пояснил собесед-
ник РБК. Во-вторых, продолжает 
он, поправка предлагает разделить 
фильмы по стране происхождения, 
но в законе об авторских правах 
права всех защищены одинако-
во и принимать поправку, кото-
рая распространяется на блоки-

ровку пиратских ресурсов только 
с российскими фильмами, «было 
бы несправедливо». Поэтому по-
правка «требует дополнительного 
изучения», уточняет федеральный 
чиновник.

Против инициативы министра 
культуры выступило и правовое 
управление нижней палаты, рас-
сказал источник в комитете по ин-
формационной политике. «После 
того как в комитете по информпо-

литике получили поправку Медин-
ского, мы попросили думское пра-
вовое управление и администра-
цию президента дать ей оценку. 
Наше правовое управление дало 

отрицательное заключение. И ка-
тегорически против выступила ад-
министрация [президента], — от-
метил собеседник РБК.

Идею Мединского не поддер-
живают и в Министерстве связи 
и массовых коммуникаций (Мин-
комсвязь). Как сообщил РБК зам-
министра Алексей Волин, «мы не 
возражали против того, чтобы при-
нять отдельный законопроект, за-
щищающий российские фильмы, 

но сначала его нужно доработать и 
иметь по нему консенсус, которого 
сейчас нет». «Но мы против того, 
чтобы вносить его в закон о «зер-
калах», потому что мы этот закон 
о «зеркалах» с индустрией согла-
совывали почти год. И его нужно 
принимать в том виде, о котором 
мы уже смогли договориться», — 
добавил Волин.

Замысел Мединского

Правительственный законопро-
ект о блокировке «зеркал» запре-
щенных сайтов предоставляет 
возможность суду закрывать до-
ступ на производные от ресурсов 
сайты без проведения отдельного 
заседания  — по официальному 
запросу от правообладателя или 
Роскомнадзора. Интернет-про-
вайдеров, не исполняющих пред-
писанную блокировку, ждет штраф 
до 100 тыс. руб. 17 марта Госдума 
одобрила в первом чтении этот 
законопроект.

Однако министр культуры Вла-
димир Мединский в феврале это-
го года выступил за более жесткий 
подход. По его словам, необходи-
мо разрешить внесудебную блоки-
ровку Роскомнадзором не только 
«зеркал» уже запрещенных сайтов, 

но и сайтов с пиратскими копиями 
российских фильмов. «Это такой 
американский подход, когда пи-
ратский сайт после серии преду-
преждений закрывается в досудеб-
ном порядке, а после этого должен 
доказать, что он не пиратский», — 
говорил ранее Мединский.

Жалоба на Думу

Сам Мединский выступал за до-
судебную блокировку пиратских 
сайтов на встрече с президентом 

Владимиром Путиным в конце 
мая. Мединский на встрече главы 
государства с мультипликаторами 
раскритиковал Думу за «затягива-
ние» законопроекта о «зеркалах».

В Госдуме обвинения в затяги-
вании отвергают. Как отметил в бе-
седе с РБК глава комитета по ин-
формационной политике Леонид 
Левин, «сейчас идет доработка за-
конопроекта о «зеркалах» ко вто-
рому чтению, в которой участвуют 
Министерство связи, Роскомнад-
зор, Медиакоммуникационный 
союз и представители индустрии». 
«Что касается заявления Медин-
ского о том, что законопроект «за-
стрял» в Думе, это, мягко говоря, 
не соответствует действительно-
сти», — подчеркнул депутат. Он на-
помнил, что законопроект только в 
конце февраля был внесен прави-
тельством, а принят в первом чте-
нии в марте.

Словами о «затягивании» удив-
лен и замминистра связи Волин. 
По его словам, «работа над зако-
нопроектом ведется вовсю».

Как сообщила РБК пресс-секре-
тарь Мединского Ирина Казначее-
ва, в министерстве пока не в кур-
се, что Госдума не будет поддержи-
вать его поправку; она пообещала 
ответить на официальный запрос.

Как сообщили РБК в пресс-служ-
бе главы думского комитета по 
культуре Станислава Говорухина, в 
комитете также пока не видели от-
рицательных отзывов на поправку 
и не могут прокомментировать то, 
что комитет по информполитике 
не будет ее поддерживать

Подобные случаи «ведомствен-
ного лоббизма», как с Мединским 
и его поправкой, действительно 
осложняют отношения Госдумы и 
правительства, сказал РБК поли-
толог Константин Калачев. Он на-
помнил, что Госдума продолжает 
работать над повышением своей 
значимости «и не желает делить с 
правительством ответственность 
за такие неоднозначные инициа-
тивы». Мединский, по словам экс-
перта, «критикуя Думу на встрече 
с Путиным, старается быть святее 
папы римского» и выступить глав-
ным охранителем, хотя очевидно, 
что такой курс главой государства 
не поддерживается. 

Критика индустрии

Против идеи бло-
кировать сайты с 
пиратскими копи-
ями российского 
кино в досудебном 
порядке выступали 
и представители ин-
тернет-индустрии. 
В начале апреля 
Российская ассоци-
ация электронных 
коммуникаций 

(РАЭК) обратилась 
с письмом к спи-
керу Госдумы Вя-
чеславу Володину 
с критикой предло-
жений Мединского.
«Внесудебный по-
рядок опасен тем, 
что решение прини-
мается администра-
тивным органом, 
который в отличие 

от суда не является 
независимым. Так-
же в процессе не 
участвует владелец 
сайта: он не может 
реализовать свое 
конституционное 
право на защи-
ту», — утверждалось 
в письме РАЭК.

Идею Мединского не поддерживают 

и в Министерстве связи и массовых коммуникаций. 

Как сообщил РБК замминистра Алексей Волин, 

«мы не возражали против того, чтобы принять 

отдельный законопроект, защищающий российские 

фильмы, но сначала его нужно доработать 

и иметь по нему консенсус, которого сейчас нет»

Министр культуры Владимир Мединский считает, что необходимо разрешить внесудебную 
блокировку Роскомнадзором не только «зеркал» уже запрещенных сайтов, но и сайтов с пиратскими 
копиями российских фильмов
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2
Получите первую 

поездку бесплатно
*поездка до 500 рублей

3
Скачайте приложение 

you drive

  

1Быстро, 
удобно, 
бесплатно

Каршеринг YouDrive — это новый взгляд на передвижение. Бронируйте автомобиль 
через мобильное приложение, берите и оставляйте его где и когда вам удобно. 
Больше не надо думать о парковке, бензине, страховке и ТО — все уже входит 
в стоимость аренды. Присоединяйтесь к свободе передвижения с YouDrive!

Реклама 18+

*Юдрайв 
*Полные условия проведения акции на youdrive.rbc.ru
*Сроки проведения акции: 05.06.2017 — 04.07.2017

Засекреченные иностранные заемщики просрочили выплаты России на $950 млн

Потерянный миллиард
Пресс-секретарь главы прави-

тельства Наталья Тимакова пе-
реадресовала вопрос в Минфин, 
пресс-служба Минфина отказа-
лась от комментариев. Замми-
нистра финансов Сергей Стор-
чак подтвердил РБК, что кто-то 
не вернул России кредит в срок, 
но отказался раскрывать детали: 
«Мы не называем эту страну — 
программа государственных 
кредитов носит гриф «секретно».

На 1 января 2017 года ино-
странные государства и ино-
странные юрлица были должны 
российским органам государ-
ственного управления $35,6 млрд 
по ссудам и займам, следует из 
данных Банка России. Более 90% 
этой задолженности — долги пе-
ред Россией по кредитам, предо-
ставленным бывшим СССР и Рос-
сийской Федерацией, следует из 
данных Счетной палаты.

Кто мог нарушить обязатель-
ства перед Россией? Изначаль-
но правительство планировало 
вернуть в бюджет в 2017 году 108 
млрд руб. государственных кре-

дитов — такая сумма фигурирует 
в действующем законе о бюджете 
(поправки предусматривают ее 
уменьшение до 54,5 млрд руб.). 
Счетная палата писала в заклю-
чении на проект бюджета, что в 
2017–2019 годах наступают сроки 
погашения основного долга (или 
части основного долга) по креди-
там, предоставленным Белорус-
сии, Кипру, Венесуэле и Кубе.

Кипр, который занял у России 
€2,5 млрд в 2011 году, должен 
начать погашать этот долг толь-
ко в 2018 году. А Венесуэла еще 
в сентябре 2016 года добилась 
реструктуризации своего дву-
стороннего долга на $2,8 млрд: 
российское правительство согла-
силось отсрочить первый пла-
теж в погашение долга до марта 
2019 года. Значит, Кипр и Вене-
суэла, скорее всего, не допускали 
дефолта. РБК направил запросы в 
министерства финансов этих ре-
спублик.

Минск, чья задолженность 
перед Москвой составила поч-
ти $6,4 млрд на конец 2016 года 
(по данным платежного балан-
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Замминистра финансов Сергей Сторчак подтвердил РБК, что кто-то из иностранных заемщиков 
не вернул России кредит в срок, но назвать страну отказался: «Программа государственных 
кредитов носит гриф «секретно»
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са Союзного государства в вер-
сии Банка России), в 2017 году 
должен выплатить российскому 
правительству $741 млн вместе 
с процентами, сообщал ранее 
белорусский Минфин. В янва-
ре—апреле Белоруссия погаси-
ла внешний долг перед россий-
ским правительством на сумму 
$120 млн, передавало «БелТА» 
со ссылкой на данные местно-
го Минфина. Сейчас Белоруссия 
ведет переговоры о привлечении 
у России госкредита на $700 млн 
на рефинансирование своих обя-
зательств перед Москвой, пога-
шаемых в этом году, сообщил в 
конце мая министр финансов 
Белоруссии Владимир Амарин; 
это подтвердил РБК источник в 
российском Минфине. Согласно 
предложенным поправкам в рос-
сийский бюджет, из федерально-
го бюджета в 2017 году будет вы-
делено дополнительно 31,4 млрд 
руб. на предоставление государ-
ственных кредитов — по словам 
источника, это и есть деньги для 
Минска. Но если бы у Белорус-
сии была просрочка по россий-
ским кредитам, выдавать бы 
ему новые деньги было бы нель-
зя: в законе о бюджете записано, 
что госкредиты в 2017–2019 го-
дах «предоставляются при усло-
вии исполнения иностранными 
заемщиками ранее принятых 
обязательств по обслуживанию 
и погашению государственных 
финансовых и государственных 
экспортных кредитов». Белорус-
ский Минфин не ответил на за-
прос РБК.

В 2014 году Россия списала 
$31,7 млрд задолженности Кубы 
перед бывшим СССР, оставив 
только $3,5 млрд, которые пога-
шаются равными полугодовы-
ми траншами по $176 млн начи-
ная с октября 2014 года. В 2015–
2016  годах Куба осуществляла 
эти платежи, следует из отчетов 
Счетной палаты. Самый недав-
ний платеж Гавана должна была 
перевести 25 апреля, следует из 
российско-кубинского межпра-
вительственного соглашения. 
Минфин Кубы не ответил на за-
прос РБК.

Пресс-служба Счетной палаты 
не стала комментировать бюд-
жетные поправки, объяснив это 
тем, что подготовила заключе-
ние на них, которое будет скоро 
представлено. В приемной пред-
седателя бюджетного комитета 
Госдумы Андрея Макарова РБК 
ответили, что все детали данной 
темы станут известны в ходе рас-
смотрения проекта закона о вне-
сении изменений в федеральный 
бюджет на заседании комитета 
6 июня. Пресс-служба Внешэко-
номбанка, являющегося аген-
том по управлению внешними 
финансовыми активами Россий-
ской Федерации, не ответила на 
запрос. На сайте ВЭБа говорится, 
что в 2016 году им осуществля-
лось ведение учета и расчетов по 
задолженности 53 стран-деби-
торов, подавляющая часть этих 
долгов по своей природе отно-
сится к экспортным кредитам и 
связана с поставками российских 
(и советских) промышленных то-
варов и услуг за рубеж. 

При участии 
Екатерины Копалкиной, 
Олега Макарова

Партнеры.
Мнение о мировой экономике

Почему мир нужен 
России больше, 
чем Россия миру

В России многие не верят, 
что можно выигрывать в гло-
бальной экономической игре. 
Неуверенность в собственных 
силах закрепляет закрытый 
характер российской эконо-
мики.

Адам Смит, знакомый россия-
нам в кратком изложении Пуш-
кина, объяснил, что странам нуж-
но специализироваться на про-
изводстве тех товаров, где они 
обладают абсолютным преиму-
ществом. Это приводит к росту 
общего благосостояния в мире. 
Однако последующие два века по-
казали, что узкая специализация 
не приводит к устойчивому росту 
благосостояния. Чем разнообраз-
нее и сложнее экономика, тем бо-
гаче страна. Примеров богатых и 
при этом узкоспециализирован-
ных стран практически нет, за ис-
ключением нескольких нефтяных 
экономик.

В начале этого века Рикардо 
Хаусманн из Гарварда и Цезарь 
Идальго из MIT дополнили клас-
сическую теорию современными 
представлениями о развитии и 
распространении технологий.

В теории экономической слож-
ности мировая экономика напо-
минает игру в слова (Scrabble), 
где буквы — технологии, слова — 
продукты, а игроки  — страны. 
Простые технологии — распро-
страненные и дешевые. Слож-
ные — редкие, но дорогие. Зада-
ча игроков составлять как мож-
но больше сложных и длинных 
слов-продуктов, расширяя свой 
набор букв-технологий. С одной 
стороны, это жесткая конкурент-
ная игра. С другой — в этой игре 
побеждает тот, кто эффективнее 
других вступает в кооперацию — 
составляет слова с использовани-
ем букв других игроков.

Как распространяются 
технологии

Казалось бы, в условиях глобали-
зации страны могут быстро заим-
ствовать недостающие техноло-
гии, тогда как разработка новых 
технологий — занятие дорогое и 
небыстрое. Логично ожидать со-
кращения разрыва между разви-
тыми и развивающимися страна-
ми. Однако за последние полве-
ка лишь небольшой группе раз-
вивающихся стран удалось такое 
ускорение.

В своей теории Идальго и Ха-
усманн использовали идею Майк-
ла Полани о неявном, личностном 
знании, сформулированную еще 
в середине прошлого века. Пола-
ни заметил, что любая техноло-
гия имеет явную и неявную со-
ставляющие. Явное знание может 
быть документировано, переда-
но в виде инструкции, регламен-
та или компьютерного алгоритма. 

Неявное знание существует толь-
ко в опыте, навыках и професси-
ональной интуиции конкретного 
человека. Сложно и опасно учить-
ся езде на велосипеде по инструк-
ции, но любой ребенок осваивает 
этот навык за несколько занятий с 
папой или старшим братом. Мож-
но скопировать самую прогрес-
сивную конституцию в мире (яв-
ное знание), но это не приводит 
к воспроизводству соответству-
ющих общественных институтов. 
Передача большинства техноло-
гий требует не только докумен-
тации, но и достаточно продол-
жительного контакта с опытным 
наставником.

Покупка, прямые заимство-
вания практически не работают, 

если речь идет о сколь-нибудь 
сложных технологиях. Неявную 
часть технологии необходимо как 
бы заново выращивать, воссозда-
вать в присутствии достаточного 
количества опытных наставников.

Это объясняет медленное рас-
пространение технологий, «тяго-
тение» технологий друг к другу 
(технологии «любят» кластеры, 
где обеспечивается тесный кон-
такт экспертов) и исключитель-
но важную роль мобильности 
носителей знаний и всего, что ей 
способствует: прямых иностран-
ных инвестиций, совместных 
предприятий и международных 
альянсов, трудовой миграции, 
вовлечения диаспоры, длитель-
ных профессиональных стажи-
ровок и обменных программ в 
образовании.

Так, с 1985 по 1995 год Тайвань 
превратился в один из мировых 
центров электронной промыш-
ленности. Носителями техноло-
гий были более 40 тыс. представи-
телей китайской диаспоры, вер-
нувшихся на Тайвань с западно-
го побережья США. До 1984 года 
Бангладеш не экспортировала 
одежду, а совокупный экспорт не 
превышал полмиллиарда долла-
ров. В 1979 году бангладешская 
компания Desh отправила 126 со-
трудников на полугодовую стажи-
ровку на заводы Daewoo в Южной 
Корее. Уже к 1988 году выходца-
ми из Desh в стране были осно-
ваны более 50 новых компаний. 
Сегодня Бангладеш экспортиру-

ет тканей и одежды более чем на 
$30 млрд в год.

Самые инновационные реги-
оны мира демонстрируют высо-
кую миграционную открытость. 
В Силиконовой долине, Израиле, 
Гонконге и Сингапуре почти 40% 
населения родились за пределами 
страны. В Австралии, Швейцарии, 
Канаде — более 25%. В США в це-
лом, Германии, Испании — око-
ло 13%.

Ориентация экономики на со-
здание глобально конкурентоспо-
собных кластеров, экономическая 
и миграционная открытость яв-
ляются сегодня необходимыми 
условиями технологического раз-
вития и высокого уровня благо-
состояния.

Новая география

В свое время людям было трудно 
принять идею о том, что наш мир 
не центр Вселенной, а всего лишь 
круглый шар, одна из небольших 
планет Солнечной системы. Но 
эпоха географических открытий 
превратила абстрактную научную 
идею в экономическую и полити-
ческую реальность. Сегодня нам 
так же трудно принять стреми-
тельно меняющуюся экономиче-
скую и технологическую реаль-
ность.

В привычной нам реальности 
Россия — это самая большая стра-
на на карте, с колоссальным во-
енным потенциалом, наследница 
огромной империи и сверхдер-
жавы. Размер стран на этой кар-
те пропорционален количеству 
ядерных боеголовок. Примерно 
такую уютную картину нам про-
должают показывать в новостях 
по телевизору.

В другой, экономической ре-
альности Россия — это чуть мень-
ше 2% мировой экономики и 2% 
от населения планеты: тонкая по-
лоска, зажатая между экономиче-
скими и демографическими мас-
сами Китая и Европы.

Довольно скромно Россия вы-
глядит в глобальном технологи-
ческом пространстве. Атлас эко-
номической сложности, выпуска-
емый Центром международного 
развития Гарвардского универ-
ситета, позволяет сравнить эко-
номику России и, например, Гер-

мании и Китая. На графике «эко-
номической сложности» стран ка-
ждая цветная точка — индустрия, 
в которой страна демонстрирует 
устойчивое конкурентное преи-
мущество. У России узкая специа-
лизация на нескольких ресурсных 
отраслях (крупные темные пят-
на), не слишком широкий набор 
технологий, к тому же располо-
женных на периферии простран-
ства, то есть далеко от основных 
технологических кластеров.

В этой второй, экономической 
реальности России невозмож-
но выиграть, опираясь только на 
свой набор технологий. Невоз-
можно даже устойчиво сохранять 
уровень благосостояния, опира-
ясь на сложившийся ресурсный 
экспорт.

Для ускоренного технологиче-
ского развития необходима эко-
номическая и миграционная от-
крытость, расширение глобаль-
но конкурентоспособных отрас-
лей экономики. В современной 
истории нет примеров ускорен-
ного экономического роста, кото-
рые не опирались бы на экспорт и 
международную кооперацию: от 
послевоенных Германии и Япо-
нии до Южной Кореи и Китая и 
даже экономического бума Рос-
сии нулевых.

Защита рынка, импортозаме-
щение и даже рост несырьевого 
экспорта не должны быть само-
целью. Взятые отдельно, они лег-
ко приводят к перераспределению 
ренты и консервации неэффек-
тивных производств. Целью долж-
но быть развитие глобально кон-
курентоспособного бизнеса. Ин-
струменты защиты рынка можно 
использовать как временную под-
держку для выхода на полноцен-
ную конкурентоспособность. Не-
обходимо стимулировать все спо-
собы интеграции страны и биз-
неса в мировые экономические, 
информационные и миграцион-
ные потоки. Необходимо учить-
ся и кооперироваться, и успешно, 
жестко конкурировать.

Смена привычной картины 
мира — серьезный культурный и 
психологический вызов. Желание 
защититься от чуждого, неуют-
ного, пугающе быстрого мира — 
вполне естественно. Открыться — 
значит рисковать потерять свой 
понятный мир, рисковать про-
играть в неравной борьбе. А мы 
пока не очень верим, что действи-
тельно можем выигрывать в этой 
сложной глобальной игре. Этот 
страх, неуверенность в собствен-
ных силах во многом продолжа-
ют определять наши действия. Но 
непринятие реальности не спаса-
ет от ее вызовов.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Защита рынка, импортозамещение 

и даже рост несырьевого экспорта не должны быть 

самоцелью. Взятые отдельно, они легко приводят 

к перераспределению ренты и консервации 

неэффективных производств. 

Целью должно быть развитие глобально 

конкурентоспособного бизнеса»
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Марат Атнашев,
ректор Московской школы 
управления СКОЛКОВО
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Б И З Н Е С Производство.
Долги

Компания вложит до $400 млн в диверсификацию бизнеса

«Мираторг» добавит 
молоко к мясу
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
ПАВЕЛ ДЕМИДОВИЧ

«Мираторг» решил занять-
ся производством молока 
и сыра. Компания планиру-
ет вложить в новый проект 
до $400 млн. Если проект 
выйдет на планируемый 
масштаб, то холдинг войдет 
в топ-5 российских произво-
дителей сырого молока.

Агропромышленный холдинг 
«Мираторг», крупнейший в Рос-
сии производитель свинины и 
говядины, решил всерьез за-
няться производством молока 
и рассматривает возможность 
выхода на рынок сыра. Общий 
объем инвестиций в новые на-
правления может составить до 
$400 млн, сообщил в интервью 
РБК-ТВ президент холдинга Вик-
тор Линник.

На начальном этапе «Мира-
торг» планирует открыть как ми-
нимум одну молочную ферму на 
5 тыс. коров. «Скорее всего, пой-
дем в проект одной фермой  — 
пилотной, это будет переработка 
молока и кисломолочные продук-
ты», — рассказал Линник. В пер-
спективе «Мираторг» планирует 
построить несколько молочных 
ферм в Центральном округе Рос-
сии. По расчетам компании, мак-
симальное поголовье может до-
стигать 20 тыс. голов.

В случае выхода проекта на 
значительный масштаб холдинг 
намерен наладить собственное 
производство сыра, добавил Лин-
ник. Он напомнил, что основная 
проблема российского рынка — 
отсутствие качественного моло-
ка. «Если мы решим этот вопрос, 
то логично идти в переработ-
ку», — пояснил он.

Окончательно с планами по 
развитию молочного бизнеса ру-
ководство холдинга определится 
в ближайшие три-четыре месяца. 
По предварительным расчетам, 
общий объем инвестиций в про-
ект может составить до $400 млн. 
Наиболее вероятными регионами 
размещения собственных ферм 
являются Калужская и Тульская 
области, добавил Линник.

По словам Линника, компания 
давно вынашивала планы по вы-

ходу на рынок переработки мо-
лока. «Сейчас мы принципиаль-
но решение приняли», — сказал 
он, добавив, что компания не хо-
чет быть «придатком» у перера-
ботчиков. Впервые о планах раз-
вивать молочный бизнес «Мира-
торг» заявил в декабре 2014 года. 
Тогда речь шла о небольшом пи-
лотном проекте по производству 
сырого молока. Холдинг приоб-
рел в Курской области неболь-
шую ферму «Благодатенская» на 
2,2 тыс. голов (из них дойные ко-
ровы составляли 1 тыс.), писали 
«Ведомости».

Проект на 20 тыс. голов — до-
вольно масштабный по меркам 
России, оценивает официальный 
представитель Союзмолоко Ма-
рия Жебит. Для сравнения, соглас-
но рейтингу 50 крупнейших пред-
приятий — производителей сыро-

го молока, составленному Цен-
тром изучения молочного рынка, 
они в совокупности произвели 
1,39 млн т. В топ-3 крупнейших 
производителей молока в России 
вошли ООО «ЭкоНиваАгро» Ште-
фана Дюррера (35,6 тыс. голов), 
Агрокомплекс им. Ткачева (при-
надлежит семье главы Минсель-
хоза, 34,5 тыс. голов) и СХ ПАО 
«Белореченское» Гавриила Фран-
тенко (15 тыс. голов).

При этом приход в молочную 
отрасль «Мираторга» является 
«вполне ожидаемым», считает 
Жебит: появление таких верти-
кально интегрированных струк-
тур — тенденция последних лет.

Весной 2017 года РБК писал, 
что Российский фонд прямых ин-
вестиций (РФПИ) и израильский 
агроинтегратор LR Group дого-
ворились о совместных инвести-

циях в области молочного живот-
новодства и переработки молока 
на территории России. Объем со-
вместных инвестиций на пер-
вом этапе должен составить до 
$100  млн. Тогда исполнительный 
директор Союзмолоко Артем Бе-
лов отмечал, что с учетом текуще-
го запроса на замещение импорт-
ной продукции время для инве-
стиций в отрасль выбрано удач-
но. При благоприятном сценарии 
развития экономики страны в те-
чение 10–12 лет объемы произ-
водства молочной продукции в 
России могут вырасти на 25–30%, 
прогнозировал Белов.

В 2016 году о планах запустить 
производство и переработку мо-
лока в Московской и Калужской 
областях сообщала вьетнамская 
группа TH True Milk. В общей 
сложности в первую очередь про-
екта — стадо на 24 тыс. голов, мо-
локозавод и завод по производ-
ству кормов  — планировалось 
вложить $720 млн, писали «Ведо-
мости».

«Мираторг» в последнее время 
последовательно диверсифици-
рует свой бизнес. Как писал РБК, 
в феврале 2017 года компания 
объявила о запуске двух смежных 
бизнесов — производство кормов 
для животных в Брянской обла-
сти и глубокая переработка шкур 
в Курской области. Инвестиции в 
них составят 2 млрд и 4 млрд руб. 
соответственно. 

П Р О И З В О Д С Т В О

Что такое «Мираторг»

Агропромышлен-
ный холдинг «Мира-
торг» был основан в 
1995 году и является 
крупнейшим произ-
водителем свинины 
и говядины в России. 
По итогам 2016 года 

компания произвела 
409 тыс. т свинины в 
живом весе и заняла 
11,5% рынка. Кроме 
того, в 2016 году 
холдинг произвел 
62,14 тыс. т говядины 
и планирует увели-

чить этот показатель в 
2017 году до 75 тыс. т. 
Также «Мираторг» 
занимается птицевод-
ством, растениевод-
ством, производством 
кормов, замороженных 
смесей и полуфа-

брикатов. Выручка 
холдинга в 2016 году 
выросла на 25% и со-
ставила 120 млрд руб. 
В 2017 году компания 
прогнозирует рост обо-
рота до 150 млрд руб.

Рынок молока в России в цифрах

Источник: АЦ MilkNews, Центр изучения молочного рынка, Союзмолоко, Росстат *по предварительным данным

736 
тыс. т 
молочной  
продукции было 
экспортировано 
из России в 2016 году 
на сумму $264 млн*

1,584 
трлн 
руб. 
 
— емкость рынка молока и молочной продукции 
в 2016 году

146,7 кг на душу населения 
составило потребление 
молока в 2016 году

30,72 млн т
сырого молока было произведено в 2016 году 
(сокращение производства к предыдущему году 
составило 0,2%)*

5499  
кг 
молока 
в год — средняя 
продуктивность 
российской коровы 
в 2016 году

7 млн т молочной продукции было 
импортировано в Россию в 2016 
году на сумму $2 млрд*

8,25 млн 
— поголовье  
коров в России 
на начало 2017 года, 
сокращение за 2016 год 
составило 1,9%. 
Наибольшее  
поголовье сохранялось 
в Республике  
Дагестан  
(483,6 тыс. голов)*

23,72 
руб. 
за килограмм — цена 
сырого молока в России 
в июне 2017 года, это 
на 15,26% больше, чем 
годом ранее
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Банки столкнулись с новым способом уклонения от расплаты по кредитам

Банкрот по собственному желанию
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Граждане — должники банков 
все чаще прибегают к само-
банкротству не в целях са-
мозащиты от непомерной 
долговой нагрузки, а для не-
законного обогащения за счет 
невозврата долгов. По мнению 
банкиров, проблема требует 
законодательного урегулиро-
вания. Однако в ЦБ и Минэко-
номразвития к такому разви-
тию событий пока не готовы.

Граждане все чаще стали избегать 
исполнения обязательств перед 
банками с помощью норм зако-
нодательства о персональном 
банкротстве, следует из переписки 
Ассоциации региональных банков 
«Россия» (АСРОС) и юридического 
департамента Банка России, опу-
бликованной АСРОС. Банкиры 
видят ситуацию настолько про-
блемной, что в своем обращении 
в ЦБ выступили за «пересмотр и 
усиление ответственности недо-
бросовестных должников в про-
цедуре банкротства», в том числе 
за увеличение перечня оснований 
для неосвобождения граждан от 
долгов. Этот перечень установлен 
в законе о банкротстве.

Опрошенные РБК эксперты го-
ворят, что в сложившейся ситу-
ации отчасти есть и вина самих 
банкиров. «Часто заемщик при 
оформлении кредита дает пояс-
нения, что у него есть еще неофи-
циальный доход, который больше 
официального, и подтверждает это 
документально. Банк зачастую это 
устраивает», — утверждает заме-
ститель председателя правления, 
начальник юридического депар-
тамента Ланта-банка Дмитрий 
Шевченко. После должник начи-
нает процедуру банкротства, пред-

варительно переведя активы на 
других лиц, например родствен-
ников, и умышленно сокрыв иму-
щество, чтобы при его реализации 
суд не изъял его. По словам банки-
ров, выясняется это уже после бан-
кротства, когда освобожденный 
от долгов гражданин неожиданно 
начинает располагать средствами 
для приобретения дорогостояще-
го имущества.

Большинство опрошенных РБК 
розничных банкиров детализи-
ровать ситуацию избегают. Но в 
АСРОС РБК уточнили, что бан-
ки-кредиторы пытаются обра-
щаться в правоохранительные ор-
ганы для привлечения таких за-
емщиков к ответственности по 
ст.   195  УК РФ (неправомерные 
действия при банкротстве). Коли-
чество таких случаев в ассоциации 
не раскрыли. Вместе с тем там ука-
зали, что сроки проведения уголов-
ного расследования зачастую го-
раздо длиннее процедуры банкрот-
ства, вследствие чего получить к 
моменту завершения банкротства 
вступивший в законную силу при-
говор практически невозможно. 
«Объективной или законодатель-
ной возможности синхронизиро-
вать сроки банкротства и судебного 
следствия также нет», — сообщила 
первый вице-президент ассоциа-
ции «Россия» Алина Ветрова.

В результате, например, не ра-
ботает на практике следующее ос-
нование для запрета на персональ-
ное банкротство — «если вступив-
шим в законную силу судебным 
актом гражданин привлечен к уго-
ловной или административной от-
ветственности за неправомерные 
действия при банкротстве, пред-
намеренное или фиктивное бан-
кротство». Таким образом, обра-
щение банкиров в правоохрани-
тельные органы не помогает пре-

сечь практику преднамеренного 
персонального банкротства бан-
ковских должников. Для этого, 
собственно, банкиры и просят пе-
ресмотра гражданского законода-
тельства.

Согласно действующему зако-
нодательству процедуру банкрот-
ства может инициировать как сам 
гражданин, так и его кредиторы, в 
том числе государственные орга-
ны по налоговым и иным обяза-
тельным платежам. Споры о бан-
кротстве граждан рассматривают 
арбитражные суды. Функция со-
провождения процедур банкрот-
ства гражданина возложена зако-
ном на финансового управляюще-
го. После предварительной оценки 
оснований для принятия заявле-
ния о банкротстве гражданина суд 
назначает дату судебного заседа-
ния по рассмотрению обоснован-
ности заявления о банкротстве.

По итогам рассмотрения суд 
может установить отсутствие при-
знаков несостоятельности, ввести 
процедуру реструктуризации дол-
гов гражданина или же признать 
гражданина банкротом и ввести 
процедуру реализации имуще-
ства. Также возможно и заключе-
ние между должником и кредито-
рами мирового соглашения. При 
этом заявление о признании граж-
данина банкротом принимает-
ся судом, если требования к нему 
составляют не менее чем 500 тыс. 
руб. и не исполнены в течение трех 
месяцев. 

При этом, несмотря на то что 
закон был создан для того, чтобы 
защитить граждан, которые оказа-
лись в трудном положении и не мо-
гут погашать кредит, на практике 
воспользоваться таким способом 
освобождения от долгов могут в 
основном должники, все-таки рас-
полагающие средствами для опла-

ты услуг юристов, говорит партнер 
коллегии адвокатов «Юков и пар-
тнеры» Светлана Тарнопольская. 
Сумма сопровождения процедуры 
банкротства финансовым управ-
ляющим зависит от суммы долга, 
размера официального дохода, ко-
личества кредиторов и имущества, 
указывают эксперты.

При этом граждан не смущают 
те ограничения, которые возника-
ют после признания их банкрота-
ми, говорит начальник департа-
мента контроля рисков Локо-бан-
ка Татьяна Люшина. Она напоми-
нает, что прошедшие процедуру 
банкротства граждане не могут в 
течение трех лет занимать руково-
дящие посты, а в заявке на полу-
чение кредита в течение пяти лет 
обязательно должны указывать 
факт признания своего банкрот-
ства. «Например, банки не всегда 
сразу узнают о начавшейся проце-
дуре банкротства физлица из кар-
тотеки арбитражных судов; ввиду 
отсутствия возможности полной 
идентификации заемщиков их там 
легко спутать с их однофамильца-
ми, поэтому доступ к новым кре-
дитам для таких граждан после 
банкротства полностью не пере-
крывается», — поясняет Люшина.

По словам банкиров, их попыт-
ки воспользоваться приведенны-
ми в законе основаниями для за-
прета должнику банкротиться 
(кроме приговора по уголовному 
делу это также непредоставление 
сведений или предоставление за-
ведомо недостоверных сведений 
финансовому управляющему или 
Арбитражному суду или при полу-
чении кредита, сокрытие имуще-
ства и пр.) являются успешными 
лишь в единичных случаях.

Дмитрий Шевченко напоми-
нает, что в 2016 году Арбитраж-
ный суд Новосибирской области 

не освободил гражданина от дол-
гов после признания его банкро-
том, несмотря на то что по зако-
ну он выглядел добросовестным 
должником. Суд установил, что 
гражданин принял на себя заве-
домо неисполнимые обязатель-
ства, когда брал кредит, что сви-
детельствовало о его недобро-
совестном поведении в ущерб 
кредиторам, а также планировал 
«освободиться от долгов», отме-
чает эксперт.

В такой ситуации банкиры 
просят помощи у регуляторов. 
Но,  как следует из ответа ЦБ на 
письмо АСРОС, там решать про-
блему не готовы: «Банк России не 
наделен полномочиями по нор-
мативно-правовому регулирова-
нию в сфере несостоятельности 
(банкротства) граждан». Функции 
по выработке государственной 
политики и нормативно-право-
вому регулированию в сфере не-
состоятельности (банкротства) и 
финансового оздоровления осу-
ществляет Министерство эко-
номического развития, указали 
в ЦБ. «С учетом изложенного по-
лагаем, что рассмотрение вопро-
са о расширении перечня случаев, 
в которых освобождение гражда-
нина от обязательств не допуска-
ется, должно осуществляться Ми-
нистерством экономического раз-
вития. При этом, по мнению Банка 
России, соответствующие нормы 
должны обеспечивать баланс для 
защиты интересов как заемщиков, 
так и кредиторов», — заключил ЦБ 
в ответе банкирам .

Впрочем, для профильного, 
по мнению ЦБ, Минэкономраз-
вития сложившаяся ситуация и 
вовсе оказалась сюрпризом. Там 
РБК ответили, что не осведомле-
ны о существующей проблеме у 
банков.  

Д О Л Г И



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
12      Б И З Н Е С       Активы.

Инвестиции

Средства от продажи акций компании пойдут на увеличение добычи 

«Полюс» меняет бумаги 
на золото
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

«Полюс», подконтрольный 
Саиду Керимову, объявил 
о планах продать минимум 
7% акций на биржах в Москве 
и Лондоне. Общая сумма сдел-
ки может составить $700 млн.

Крупнейшая в  России золотодо-
бывающая компания «Полюс» 
в понедельник, 5 июня, объявила 
о намерении разместить минимум 
7% акций на Московской и Лон-
донской биржах. Инвесторам будут 
предложены существующие и но-
вые акции, а также выпущенные 
на них глобальные депозитарные 
расписки (GDR), говорится в сооб-
щении компании.

В сообщении «Полюса» не уточ-
няются сроки размещения и ми-
нимальная цена сделки, пред-
ставитель компании отказался 
от комментариев. Предпринима-
тель, получивший предложение 
участвовать в  размещении, ска-
зал РБК, что компания намерена 
провести встречи с инвесторами 
(investor education) в течение не-
дели.

Контрольный пакет «Полюса» 
принадлежит зарегистрирован-
ной на острове Джерси Polyus Gold 
International Limited (PGIL, владеет 
91,73%) Саида Керимова, сына Су-
леймана Керимова, который зани-
мает 21-е место в рейтинге журна-
ла Forbes (оценка его состояния — 
$6,3 млрд). На Московской бирже 
торгуется 6,76% компании, остав-
шиеся 1,51% в собственности са-
мого золотодобытчика (казначей-
ские акции). После объявления 
о планах разместить дополнитель-
ный пакет бумаги «Полюса» подо-
рожали на 0,14%, капитализация 
компании составила 565,8 млрд 
руб. ($9,99 млрд на 14:27 мск). Та-
ким образом, 7% акций, которые 
будут предложены новым инвесто-
рам, можно оценить в $700 млн. 
Привлеченные средства пойдут 
на погашение долгов, операцион-
ную деятельность и капитальные 
затраты, говорится в сообщении 
«Полюса».

Продавать акции будет как сам 
«Полюс», так и PGIL, доли их уча-
стия компания не раскрывает. Ор-
ганизаторами размещения назна-
чены американские Goldman Sachs 
и JP Morgan, а также Сбербанк CIB 
и «ВТБ Капитал».

Сбербанк CIB и  «ВТБ Капи-
тал» оценили компанию в $10,1–
13,1 млрд, сообщил ТАСС со ссыл-
кой на  источники в  банковских 
кругах.

На  прошлой неделе Керимов 
договорился продать консорциу-
му китайских инвесторов во гла-
ве с  Fosun Group 10% «Полюса» 
примерно за $900 млн. Эта сдел-
ка должна завершиться до конца 
2017 года после получения прави-
тельственных разрешений. Кроме 

того, Fosun получит опцион на вы-
куп еще 5% за $488 млн, который 
сможет реализовать до конца мая 
2018 года. Еще  0,28% «Полюса» 
у Керимова намерен приобрести 
Российский фонд прямых инве-

стиций (РФПИ) за $25 млн, сооб-
щила золотодобывающая компа-
ния. Таким образом, в ходе этих 
сделок доля PGIL в «Полюсе» может 
снизиться с 91,73 до 76,45% и она 
получит около $1,4 млрд.

Одновременно с объявлением 
о готовящемся размещении «По-
люс» сообщил о  планах выпла-
тить промежуточные дивиденды 
впервые с  2015 года. Совет ди-
ректоров компании одобрил вы-
плату $254 млн за  второе полу-
годие 2016 года и еще $100 млн 
специальных дивидендов в связи 

с «успешной продажей» контроль-
ного пакета в Нежданинском ме-
сторождении, который в  мар-
те купил за  $158 млн бывший 
управляющий директор Highland 
Gold Mining Иван Кулаков. Вопрос 

об этих дивидендах совет дирек-
торов «Полюса» вынес на собра-
ние акционеров 30 июня. Это 
«неплохие дивиденды» для  зо-
лотодобывающей компании, 
но в целом меньше, чем платят 
российские металлургические 
компании, отмечает директор 
по металлургии и горной добыче 
Prosperity Capital Management Ни-
колай Сосновский.

Впрочем, пока бóльшую часть 
дивидендов получит PGIL Кери-
мова  — $324,7 млн из  354 млн, 
если до  момента их  распреде-

ления (дата закрытия реестра — 
10–20 июля) Fosun с партнерами 
и  РФПИ не  успеют купить долю 
в компании.

По  мнению долгового анали-
тика БКС Марии Радченко, кре-
диторы, крупнейшим из которых 
является Сбербанк, должны быть 
довольны тем, что часть средств 
компания привлечет через допэ-
миссию. «Компания потратила 
$3,4 млрд на выкуп своих акций 
у акционеров, поэтому кредито-
рам должно понравиться, что часть 
денег вернется непосредственно 
в компанию. Главное, чтобы она 
потом их сразу не отдала на ди-
виденды»,  — считает аналитик. 
В июле прошлого года «Коммер-
сантъ» писал, что в залоге у Сбер-
банка может находиться контроль-
ный пакет PGIL, владеющей «По-
люсом» по кредиту кипрских оф-
шоров Керимова на $6,178 млрд. 
Кроме того, Сбербанк кредитовал 
и сам «Полюс», в апреле этого года 
компания досрочно погасила по-
ловину привлеченного кредита 
($1,25 млрд).

Еще  одно обещание инвесто-
рам накануне размещения «Полю-
са» — увеличение добычи. «У «По-
люса» есть уникальная возмож-
ность переместиться с  восьмого 
места в мире по объемам добычи 
золота, которое компания заня-

ла в 2016 году, на четвертое место 
в 2019 году», — заявил гендирек-
тор компании Павел Грачев, сло-
ва которого приводятся в  мате-
риалах к размещению (у РБК есть 
копия). В 2017 году добыча компа-
нии вырастет на 5%, до 2,1 млн ун-
ций, в 2018 году — на 14%, до 2,35–
2,4 млн унций, и достигнет 2,8 млн 
унций в 2019 году, говорится в ма-
териалах. Рост добычи компания 
объясняет, в частности, запуском 
Наталкинского месторождения, 
которое будет приносить 420–
470 тыс. унций ежегодно.

А одно из крупнейших в мире 
по запасам золота месторождение 
«Сухой Лог», лицензию на  кото-
рое «Полюс» вместе с «Ростехом» 
получили в январе 2017 года, по-
зволит компании и дальше нара-
щивать добычу, добавил Грачев. 
«Полюс» оценивает капитальные 
затраты на освоение этого место-
рождения в $2–2,5 млрд в течение 
восьми лет, говорится в материа-
лах компании.  Она планирует на-
чать добычу на этом месторожде-
нии в 2025 году, и это добавит ей 
еще 1,6–1,7 млн унций золота в год.

Запасы «Полюса» по  между-
народной классификации JORC 
на  конец 2016 года оценивались 
в 71 млн унций, а неподтвержден-
ные запасы (ресурсы) добавят ему 
еще 58 млн унций. 

Одновременно с объявлением о готовящемся 

размещении «Полюс» сообщил о планах 

выплатить промежуточные дивиденды впервые 

с 2015 года. Совет директоров компании одобрил 

выплату $254 млн за второе полугодие 2016 года 

и еще $100 млн специальных дивидендов

А К Т И В Ы

«У «Полюса» есть уникальная возможность переместиться с восьмого места в мире по объемам добычи золота, которое компания заняла 
в 2016 году, на четвертое место в 2019 году», — заявил генеральный директор компании Павел Грачев
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Леонид Михельсон обсудил 

с саудовцами совместные проекты

«Сибур» ждет 
арабских инвестиций
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,
НАТАЛЬЯ КНЯЖЕВИЧ

Основной владелец нефтехи-
мического холдинга «Сибур» 
Леонид Михельсон заявил 
об интересе к его проектам 
со стороны Саудовской Аравии. 
Он не исключил совместных 
проектов в этой стране.

На  встрече заместителя наслед-
ного принца Саудовской Аравии 
Мухаммеда бен Сальмана с  рос-
сийским президентом Владими-
ром Путиным на прошлой неделе 
обсуждались не  только полити-
ческие вопросы, но  и  «широкие 
экономические интересы» стран, 
рассказал в интервью телеканалу 
РБК министр природных ресурсов 
и нефти Саудовской Аравии Халид 
аль-Фалих, который возглавля-
ет совет директоров крупнейшей 
в  мире нефтегазовой компании 
Saudi Aramco.

Саудовский министр также рас-
сказал, что встречался с председа-
телем правления газовой компании 
НОВАТЭК Леонидом Михельсоном. 
«Я встречался с руководством НО-
ВАТЭКа, получил прекрасные впе-
чатления от  беседы с  мистером 
Михельсоном. Компания с по-на-
стоящему большим потенциалом 
в плане логистики и общего разви-
тия». Делегация Саудовской Ара-
вии планировала посетить основ-
ной проект НОВАТЭКа — строитель-
ство завода по сжижению газа мощ-
ностью 16,5 млн т на Ямале «Ямал 
СПГ», но из-за плохой погоды это 
сделать не удалось.  «Но мы все равно 
получили представления о возмож-
ностях компании», — отметил он.

На  брифинге в  рамках Петер-
бургского международного эко-
номического форума Михельсон 
подтвердил, что  встречался с де-
легацией из  Саудовской Аравии. 
«Я рассказал о планах НОВАТЭКа, 
мы обсудили возможности наше-
го сотрудничества. Предложил им 
рассмотреть участие в наших пер-
спективных проектах», — отметил 
бизнесмен.

По  словам Михельсона, сауди-
тов даже больше НОВАТЭКа за-
интересовал «Сибур», в  котором 
он является крупнейшим акци-
онером и  возглавляет совет ди-
ректоров. «Есть интерес [Саудов-
ской Аравии] к «Сибуру» как одной 
из  крупнейших мировых нефте-
химических компаний. Делегация 
Саудовской Аравии познакомилась 
с проектами «Сибура», — сказал он. 
Михельсон не исключил, что «Си-
бур» может рассмотреть возмож-
ность создания с Саудовской Ара-
вией «такого же проекта», который 
сейчас реализует компания с ин-
дийской Reliance Industries. В нача-
ле 2013 года они начали строитель-
ство завода по производству каучу-
ка в Индии, который может стать 
одним из крупнейших в мире. Его 
мощность составит более 100 тыс. т 
в год, а инвестиции оцениваются 
в $450 млн (доля «Сибура» — 25,1%).

Представитель Министерства 
природных ресурсов и нефти Са-
удовской Аравии пока не ответил 
на запрос РБК об интересе к проек-
там «Сибура». Но аль-Фалих в ин-
тервью телеканалу РБК обмолвил-
ся, что «есть возможные инвести-
ции в России, которые мы можем 
рассмотреть, прежде всего в хими-
ческой области и переработке, в ко-
торых у Saudi Aramco есть большой 
потенциал». «Я  думаю, это нача-
ло фазы изучения, после которой 
я надеюсь на конкретные проекты 
и увеличение объемов торговли», — 
заключил он.

У  «Сибура» уже есть два ино-
странных акционера — китайские 
Sinopec и Фонд Шелкового пути, ко-
торые за последние два года купи-
ли по 10% компании каждый. Сдел-
ку с Sinopec, для одобрения которой 

потребовалось согласие комиссии 
по иностранным инвестициям, ру-
ководитель Федеральной антимо-
нопольной службы Игорь Артемьев 
оценил в  $1,338 млрд. Пример-
но такая же сумма второй сделки, 
давал понять Михельсон в  конце 
2016 года.

В конце апреля из состава круп-
нейших совладельцев «Сибура» вы-
шел Кирилл Шамалов, который про-
дал 17% из 20,9% компании. Боль-
шую часть этого пакета выкупил 
глава НОВАТЭКа, который увели-
чил свою долю в холдинге до 48,5%. 
Тогда он сказал, что «консолидация 
дополнительного пакета акций об-
условлена планами по привлече-
нию новых партнеров для  нара-
щивания промышленного потен-
циала компании». Но привлекать 
новых партнеров напрямую в «Си-
бур» Михельсон не  торопится. 
На брифинге с журналистами в Пе-
тербурге он пояснил, что  новые 
партнеры могут появиться в ходе 
размещения на бирже, которое со-
стоится не раньше 2019 года. «В бу-
дущем смотрим выход на IPO. Мое 
видение: по финансовому состоя-
нию и для комфортности инвесто-
ров — это правильно делать после 
запуска «Запсиба-2», — сказал биз-
несмен, отвечая на вопрос РБК. За-
пуск нефтехимического комплек-
са «Запсибнефтехим» мощностью 
2 млн т полимеров в год в Тоболь-
ске, инвестиции в который оцени-
ваются в $9,5 млрд, запланирован 
на середину 2019 года. 

На брифинге в рамках 

Петербургского 

международного 

экономического форума 

Михельсон подтвердил, 

что встречался 

с делегацией 

из Саудовской Аравии
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Сколько можно заработать на уличном искусстве

Красота и доход в одном баллоне

ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Художник-самоучка с Алтая 
Андрей Бергер сумел превра-
тить подростковое увлечение 
в доходный бизнес, создав 
в Москве граффити-агентство 
с годовой выручкой 30 млн руб.

 31-летний Андрей Бергер назы-
вает свой путь в стрит-арт класси-
ческим. Сначала увлекся хип-хоп 
культурой, потом стал рисовать 
граффити — а где еще подросток 
может самовыражаться, как не на 
стенах зданий?

В середине 2000-х еще не было 
профессиональных школ стрит-ар-
та, а художников, работающих в 

этом формате, считали хулиганами. 
Так что Бергер оттачивал мастер-
ство на территориях заброшенных 
заводов и в недостроенных здани-
ях в родном Барнауле, а учился по 
«картинкам» в интернете. И усилия 
оказались ненапрасными: его твор-
чество привлекло внимание мест-
ных жителей. Еще будучи школьни-
ком Бергер стал расписывать дома 
и гаражи на заказ. Художник вспо-
минает, что сначала работал за кра-
ску — остатки он мог забрать себе, и 
это уже было счастьем. Первая ком-
мерческая работа — роспись ларь-
ка принесла Бергеру 2–3 тыс. руб.

Бергер поступил было в алтай-
ский Институт архитектуры и ди-
зайна, но очень быстро разоча-

ровался в высшем образовании и 
забросил вуз. Все свои работы он 
обязательно выкладывал в «Жи-
вой журнал». Художника заметили 
и пригласили в сообщество Paint 
Methods, которое объединило соз-
дателей граффити из Новосибир-
ска, Омска, Красноярска и Барнау-
ла. Вместе с единомышленниками 
Бергер стал проводить фестивали 
уличного искусства, перебиваясь 
случайными заработками. Он взял 
творческий псевдоним Абер.

Художники-гастролеры

В 2011 году Бергер переехал в 
Новосибирск и вместе с более 
опытным художником Маратом 

Данильяном (Мориком) попытал-
ся превратить свое хобби в бизнес. 
Они организовали первое, по их 
словам, в России граффити-агент-
ство, которое так и назвали — First 
Graffi  ti Agency (FGA).

Партнеры вместе расписыва-
ли стены и оформляли интерье-
ры на заказ и параллельно делали 
некоммерческие работы для фе-
стивалей. «Коммерческая и не-
коммерческая деятельность сме-
шалась. Это легло в основу фило-
софии нашего бренда: мы не де-
лим проекты на коммерческие и 
некоммерческие. К каждой новой 
задаче подходим как к арт-проек-
ту», — утверждает Бергер.

Первым крупным совместным 
проектом Абера и Морика стал 
интерьер пивного ресторана. По 
словам Бергера, это был гигант-
ский ангар. Художникам предо-
ставили полную свободу дей-
ствий, заказчик не требовал со-
гласования эскизов и даже почти 
не появлялся на площадке. Зада-
ча была непростой, но результат 
превзошел ожидания. Интерьер 
стал визитной карточкой заведе-
ния, о нем писали местные СМИ. 
По словам Бергера, с тех пор им ни 
разу не приходилось искать заказ-
чиков: клиентов приводило сара-
фанное радио.

Многие уличные художники 
брались за коммерческие зака-
зы, но Бергер и Данильян сразу 
решили все организовать как на-
стоящий бизнес: зарегистриро-
вали юрлицо, брались только за 
масштабные проекты, отказыва-
ясь от мелкой халтуры, которая 
ничего не прибавляла к репута-
ции бренда. А главное — выполня-
ли полный цикл работ, от подго-
товки поверхности до аренды тех-

ники и согласований с властями. 
Им даже пришлось получить сер-
тификаты промышленных альпи-
нистов, чтобы легально занимать-
ся высотными работами. «Обычно 
райтеры к коммерческим проек-
там относятся как к неизбежному 
злу, работают спустя рукава, мы 
же решили, что это часть лично-
го творчества», — уверяет Бергер.

Основная часть заказов при-
ходила не из Новосибирска, а из 
других городов, так что Бергер и 
Данильян гастролировали по всей 
стране. Художники побывали в 
Кемерово, Новокузнецке, горно-
лыжном курорте Шерегеш, Берд-
ске, Бийске, Москве, Санкт-Пе-
тербурге, всего около десятка ре-
гионов и двух десятков городов. 
Приходили заказы даже из США 
и Таиланда.

В итоге Марат Данильян ре-
шил отказаться от коммерческих 
заказов и все свое время посвя-
тить личным проектам, он пере-
ехал в Прагу.

Креативная экономика

В декабре 2014 года Бергер решил 
перебраться в Москву, чтобы вы-
вести бизнес на новый уровень. 
Однако в одиночку серьезные 
проекты не потянешь, нужно на-
нимать людей.

Он снял комнату — офис и жи-
лье по совместительству. Что-
бы платить зарплату двум на-
емным сотрудникам, художник 
взял потребительский кредит на 
250 тыс. руб. Денег хватило ров-
но на два месяца. Затем Андрей 
взял еще один кредит на такую 
же сумму. Долги погасил только 
в прошлом году, «раньше руки не 
доходили».

Стрит-арт: от хулиганства к искусству

Изначально под тер-
мином «граффити» 
подразумевались ис-
ключительно надписи. 
Уличные команды пи-
сали на стенах теги на-
звания команд и имена 
отдельных художников, 
или райтеров, как го-
ворят сами создатели 
граффити. Таким обра-
зом они заявляли о себе 
и «помечали» террито-
рии. Сейчас граффити 
давно уже не просто 
надписи, а полноцен-
ные рисунки.
Самый известный 
граффити-художник в 
мире — британец Бэнк-

си. Первое время он 
скрывался от полиции, 
его настоящее имя до 
сих пор доподлинно не 
известно, но недавно 
одна из его работ ушла 
с молотка за $1,9 млн. 
Житель Нью-Йорка 
Стэш начинал с роспи-
си вагонов метро, а 
потом стал дизайнером 
Nike, Vans, Lacoste и др., 
основал собственную 
марку уличной одежды. 
Как уличные художники 
начинали в Нью-Йорке 
классики современного 
искусства Кит Харинг 
и Жан-Мишель Баския. 
В России известность 

получили Паша 183, 
Никита Nomerz, Алек-
сей Меньшиков, QBic, 
Кирилл Кто, Миша Мост, 
Слава ПТРК, Тимофей 
Радя, Женя 0331с, Zuk 
Club, Aske, Roma Remo, 
Стас Добрый и другие.
Для современных 
уличных художников 
рисование на ули-
цах стало способом 
прямого общения с 
аудиторией, а для биз-
неса и муниципальных 
властей — украсить 
город. «В психологии 
человека заложен страх 
бесконечности. И для 
того чтобы осознать 

бесконечные, длинные, 
ровные и пустые сте-
ны, нужны визуальные 
якоря», — объясняет 
Бергер.
Современный стрит-
арт — это не только 
рисунки на стенах до-
мов. Многие райтеры 
работают в студиях и 
продают работы в гале-
реях, выбираясь на ули-
цы лишь ради крупных 
заказов от известных 
брендов. «Это очень 
большой пласт худож-
ников в мире. Сегмент 
растущий, молодой и 
сильно востребован-
ный», — говорит Бергер.

Экономика First 
Graff iti Agency 
за 2016 год, 
млн руб. 

Выручка  30
Расходы
 27
Гонорары 
художников  13,5
Зарплаты 
сотрудников FGA  6

Материалы 4,5
Аренда (офис, 
мастерская/склад, 
арт-площадка) 1,2

Налоги 1,8

Прибыль  3
Источник: данные компании

Стоимость выполнения проектов First Graff iti Agency зависит от площади рисунка и состояния поверхности. Минимальный чек — 70 тыс. руб., а самый дорогой проект 
обошелся заказчикам в 3,5 млн руб. На фото: владелец граффити-агентства Андрей Бергер
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Особых инвестиций бизнес не 
потребовал — расходы на мате-
риалы и оплату труда покрывала 
предоплата. Чем больше проектов, 
тем больше денег в обороте. Бер-
гер признает, что поначалу опы-
та было мало, сводить дебет с кре-
дитом было непросто. Поэтому он 
нанял бухгалтера на аутсорсинге. 
Сейчас в команде уже десять по-
стоянных сотрудников и примерно 
столько же фрилансеров.

На продвижении своих услуг 
художник экономит — как пра-
вило, заказчики знают Бергера по 
его предыдущим проектам либо 
приходят по рекомендации про-
шлых клиентов. Если обе стороны 
готовы сотрудничать, то агент-
ство разрабатывает концепцию 
проекта: выбирает идеи, подби-
рает художников, готовит эскизы. 
А затем реализует проект: нано-
сит изображения на фасады, де-
лает инсталляции, продумывает 
перформансы. В 20% случаев FGA 
работает только как генподряд-
чик — согласовывает с заказчи-
ком идею, приглашает исполни-
телей и контролирует ход работ. 
На все работы дается пятилет-
няя гарантия — компания увере-
на, что за это время изображение 
не выцветет и не осыпется. На ка-
ждом объекте работает видеоко-
манда под руководством Ивана 
Волкова — они делают ролики о 
граффити для распространения в 
интернете.

Такой подход позволяет мас-
штабировать бизнес. Раньше Бер-
гер мог работать над проектом в 
одиночку целый месяц, сейчас за 
этот срок агентство выполняет 
3–8 заказов. Они очень разные — 
от росписи роскошных квартир 
до украшения фасадов многоэта-
жек или оформления ледовой аре-
ны. В портфолио агентства рабо-
ты для Adidas, Disney, Lexus, Google, 
МТС, Tele 2, Coca-Cola, всего более 
200 проектов.

«FGA нам посоветовали друзья. 
Ребята очень креативные, всегда 
предлагают классные варианты. 
Видно, что они понимают культу-
ру граффити. Просто берут и де-
лают, даже самые сложные про-
екты», — говорит Наталья Давтян, 
бренд-менеджер A3 Retail Group 
(компания работает с Nike, Vans, 

Lee&Wrangler и другими бренда-
ми). Например, один из проектов 
для A3 — стена из хлопковых су-
мок. Художники рисовали прямо 
на них, и потом эти сумки разобра-
ли участники мероприятия, каж-
дый получил кусочек современно-
го искусства.

Минимальный чек FGA — 70 тыс. 
руб., самый дорогой проект обо-
шелся заказчикам в 3,5 млн руб. 
Цена зависит от площади рисунка 
и состояния поверхности. Ведь для 
любого рисунка нужно провести 

предварительные работы: очи-
стить поверхность, загрунтовать, а 
иногда и отреставрировать. На ос-
нове оценки этих работ рассчиты-
ваются затраты на строительные 
и художественные материалы. 
Например, на один квадратный 
метр в среднем уходит один бал-
лон аэрозольной краски, цена та-
кого баллона — 320 руб. Чем слож-
нее рисунок, тем больше расход 
материалов.

Почти половина расходов  — 
это оплата работы, причем от-

дельно учитываются работа на 
объекте и рисование эскизов. 
Как правило, каждый художник в 
зависимости от опыта, техники и 
дедлайна выставляет индивиду-
альный счет. Вилка — от 1 тыс. до 
50 тыс. руб. за квадратный метр. 
Чем больше деталей, тем доро-
же работа. «Художников нельзя 
обижать, они должны нормаль-
ные деньги зарабатывать», — го-
ворит Бергер. Еще 20–30% бюд-
жета съедает аренда подъемной 
техники: смена в семь часов об-

ходится в 8–40 тыс. руб. в зави-
симости от высоты.

Выручка FGA в 2015 году соста-
вила 5,9 млн руб., в 2016-м — уже 
30 млн руб. Прибыль — 3 млн руб. 
Почти все доходы художник реин-
вестирует в расширение производ-
ства: увеличивает штат, вклады-
вает средства в образовательные 
проекты. «В первую очередь мы 
художники. Культурная, художе-
ственная составляющая для нас, 
если честно, важнее денег», — объ-
ясняет Бергер. 

Взгляд со стороны

«Мы хотели создать 
яркий образ 
зоопарка»
Светлана Акулова, 
генеральный директор 
Московского зоопарка

«В 2015 году мы хотели 
создать новый яркий и 
позитивный образ зоо-
парка в глазах горожан 
и гостей столицы. В ка-
честве пробного шага на 
стенах детского зоопарка 
появились три новых оби-
тателя — зайчонок, енот и 
красная панда.
Следующим этапом стало 
переосмысление внешне-
го вида мусорных урн. Из 
темно-зеленых непримет-
ных бачков они преврати-
лись в яркие арт-объекты, 
которые своей окраской 
подсказывают посетите-
лям, кто именно обитает 
в вольерах, рядом с кото-
рыми они расположены. 
Черно-белые зебры, пят-
нистые леопарды, сетча-
тые жирафы, полосатые 
тигры, яркие бабочки 
и птицы всех мастей и 
окрасов сегодня имеют 
свои «фирменные» урны. 
Также команда FGA укра-
сила фасад пристройки у 
выхода на Красную Прес-
ню с помощью пары крас-

ных фламинго высотой в 
два этажа.
Общим результатом со-
трудничества с FGA стало 
превращение зоопарка 
в яркий и современный 
объект городского про-
странства».

«Мы стараемся 
вовлекать 
в проекты фанатов 
своего дела»
Виктория Шахова, 
младший партнер 
агентства интегрированных 
коммуникаций Louder

«В 2014 году мы искали 
художника для уличной 
коллаборации и подели-
лись идеей с Сабиной 
Чагиной — арт-куратором 
творческого объедине-
ния Artmossphere. Она 
и порекомендовала нам 
Андрея Бергера. Так мы 
начали наше сотрудниче-
ство с FGA и продолжаем 
его по сей день.
Не заметить Андрея 
сложно, с первого слова 
чувствуется, насколько 
человек любит свое дело 
и верит в него. Этот под-
ход нам очень импониру-
ет, мы стараемся вовле-
кать в проекты настоящих 
фанатов своего дела. Они 

готовы взять любую зада-
чу: зарисовать морской 
контейнер зимой или сте-
ну длинной в 40 м всего 
за одну ночь — FGA не 
подвели нас даже в таких 
экстремальных услови-
ях. Последним большим 
совместным проектом 
стало оформление спор-
тивной базы. Увидев пло-
щадку, мы сразу поняли, 
что стиль Андрея Бергера 
идеально подойдет лока-
ции и проекту в целом».

«Уход стрит-арта 
в коммерцию 
чреват потерей 
корней»
Вячеслав Коновалов, 
преподаватель Высшей 
школы бизнеса МГУ, 
организатор культурной 
платформы «КультБригада»

«Феномен стрит-арта в 
том, что это народное 
искусство, искусство, 
вырастающее не благода-
ря, а вопреки. Искусство 
почти абсолютной творче-
ской свободы. Не благода-
ря грантам, как правитель-
ственным, так и частным, 
не благодаря спонсорам и 
меценатам. Этот феномен 
и есть истинное искус-
ство, искусство масс.

Можно такое искусство 
делать объектом бизне-
са? Однозначно — да! На-
родное искусство, даже 
сугубо урбанистические 
его виды, такие как 
стрит-арт, — это прорыв 
массового сознания на 
следующий уровень, от 
идеи к воплощению, оно 
должно быть донесено 
до потребителя. Конечно, 
уход любого стрит-арта 
в коммерцию чреват по-
терей корней, отрывом 
от почвы искусства — от 
улицы, стагнацией идеи и 
смертью творчества, од-
нако это правило распро-
страняется практически 
на все виды человече-
ской деятельности».

«К уличным 
художникам 
пока относятся 
с пренебрежением»
Дмитрий Аске, 
художник, эксперт 
по стрит-арту

«К уличным художникам 
пока многие относятся 
с некоторым прене-
брежением, но заметна 
следующая тенденция: 
стрит-артом все больше 
интересуются галеристы 
и представители музеев. 

Например, в триеннале 
«Гаража» участвовали 
уличные художники.
Сам стрит-арт не может 
быть бизнесом, но во-
круг него существуют 
способы заработка. Для 
известных художников 
«уличной волны» стрит-
арт стал площадкой нача-
ла и развития их карьеры: 
известность и статус в 
субкультуре увеличивают 
спрос на их студийные 
работы, которые про-
даются через галереи. 
Например, Openspace в 
Париже, Alice в Брюсселе 
или Wunderkammern в 
Риме.
Культовый пример — 
Бэнкси. Его имя — ми-
ровой бренд, а все, что 
он делает, можно расце-
нивать как прибыльный 
бизнес.
Во главе FGA стоит чело-
век, который знает стрит-
арт изнутри, у него хоро-
ший вкус и бизнес-подход 
к делу. Среди нескольких 
местных компаний, ко-
торые сотрудничают с 
художниками «уличной 
волны», FGA выгодно 
выделяется тем, что инве-
стирует в образователь-
ные и некоммерческие 
проекты».
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Как изменится стоимость рубля к выходным

ЕЦБ удержит курс
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

На этой неделе курс доллара 
к рублю будут определять 
итоги заседания ЕЦБ и стати-
стика из США. Каким будет 
курс американской валюты 
к выходным?

Половина опрошенных РБК фи-
нансистов считают, что  важным 
событием недели для глобальных 
рынков может стать заседание 
Европейского центрального бан-
ка (ЕЦБ), которое запланировано 
на  четверг, 8 июня. По  мнению 
младшего аналитика группы ис-
следований и  прогнозирования 
АКРА Василисы Барановой, повы-
шение ставок на заседании пока 
маловероятно. «Последние заявле-

ния представителей европейского 
регулятора не склоняют нас к ожи-
даниям изменения курса на июнь-
ском заседании, — соглашается ве-
дущий аналитик группы анализа 
долговых рынков Промсвязьбан-
ка Михаил Поддубский. — Однако 
возможность некоторого измене-
ния риторики мы не исключаем».

Ужесточение риторики, кото-
рое ожидают часть экспертов, мо-
жет повлиять на пару доллар/евро. 
«Если ЕЦБ ужесточит свою рито-
рику, то это укрепит евро по от-
ношению к доллару», — поясняет 
главный экономист Евразийского 
банка развития Ярослав Лисово-
лик. Соответственно, если доллар 
слабеет против евро, то очень ча-
сто он слабеет и против валют раз-
вивающихся стран.

Второй важный фактор — вы-
ход свежих данных американ-
ской макростатистики. В  тече-
ние недели в  фокусе внимания 

инвесторов будут индекс дело-
вой активности, майский ин-
декс тенденций на рынке труда, 
индекс промышленных заказов. 
«На  статистику будет обраще-
но особое внимание — она влия-
ет на вероятность подъема став-

ки американским регулятором 
на ближайшем заседании», — го-
ворит аналитик ГК «Финам» Бог-
дан Зварич. Повышение став-

ки ФРС, соответственно, может 
укрепить доллар и ослабить рубль.

Вместе с тем важным фактором 
для динамики российской валюты 
остается рынок энергоносителей. 
«Нефть остается ключевым фак-
тором для  пары рубль/доллар, 

и, скорее всего, она останется 
в  коридоре 56–57 руб. до  боль-
шей определенности по  дей-
ствиям ЦБ РФ, когда пройдут за-
седания по ставкам», — прогно-
зирует управляющий директор 
по  макроэкономическому про-
гнозированию «Эксперт РА» Ан-
тон Табах.

С учетом перечисленных и про-
чих факторов участники опро-
са предполагают, что  к  закры-
тию торгов на Московской бир-
же в пятницу, 9 июня, курс долла-
ра останется примерно на том же 
уровне и составит 56,7 руб. На про-
шлой неделе эксперты предска-
зывали 57,2 руб. за доллар и оши-
блись: 2 июня на закрытии торгов 
в 19:00 мск американская валюта 
стоила 56,5 руб. 

К закрытию торгов на Московской бирже в пятницу, 

9 июня, курс доллара останется примерно на том же 

уровне и составит 56,7 руб.

От чего будет зависеть динамика валютной пары доллар/рубль в ближайшие пять дней

Прогноз курса доллара на пятницу, 9 июня, — 56,7 руб. (против 56,5 руб. на 19:00 мск в пятницу, 2 июня)

1.
Заседание ЕЦБ   
В четверг, 8 июня, состоит-
ся заседание Европейского 
центрального банка (ЕЦБ), 
на котором в том числе 
будет обсуждаться вопрос 
изменения процентной 
ставки. По словам главного 
аналитика Бинбанка Ната-
льи Ващелюк, последние 
высказывания представи-
телей ЕЦБ свидетельству-
ют о том, что регулятор не 
планирует корректировать 
направленность денеж-
но-кредитной политики. 
«Однако периодически 
появляется информация о 
том, что он может несколь-
ко изменить риторику, 
сделав ее менее «мягкой», 
и, возможно, часть инве-
сторов этого ожидает», 
— рассуждает Ващелюк. 
Впрочем, более вероятен 
сценарий того, что ЕЦБ 
пока сохранит статус-кво и 

это не создаст предпосы-
лок для ослабления рубля, 
считают опрошенные РБК 
эксперты.   

2. 
Макростатистика 
из США  
На неделе выходит блок 
свежей американской 
статистики. Наиболее 
важными будут индекс 
деловой активности, май-
ский индекс тенденций на 
рынке труда, индекс про-
мышленных заказов. Эти 
данные могут повлиять на 
действия американского 
регулятора. «Чем сильнее 
данные будут выходить, 
тем больше это будет по-
буждать ФРС к повышению 
ставки», — говорит стар-
ший аналитик ИК «ЦЕРИХ 
Кэпитал Менеджмент» 
Виктор Марков. По мнению 
финансистов, вероятность 

изменения ставки в июне 
остается высокой, поэтому 
рынок продолжает внима-
тельно следить за посту-
пающей статистической 
информацией. Повышение 
ставки, соответственно, 
может ослабить рубль.

3. 
Политическая 
ситуация в США  
В середине мая газета The 
New York Times опублико-
вала цитаты из разговора 
президента США Дональда 
Трампа с главой МИД Рос-
сии Сергеем Лавровым и 
послом РФ в США Сергеем 
Кисляком. В ходе этого 
разговора американский 
президент якобы заявил, 
что уволил главу ФБР из-
за «большого давления», 
под которым он оказался 
из-за обвинений в связях с 
Россией. В четверг, 8 июня, 

состоится заседание ко-
митета по разведке сената, 
перед которым бывший 
глава ФБР Дж. Коми дол-
жен будет выступить. «Если 
история с внутриполитиче-
скими проблемами в США 
получит продолжение, все 
внимание рынка может 
быть приковано именно к 
этим событиям», — считает 
ведущий аналитик группы 
анализа долговых рынков 
Промсвязьбанка Михаил 
Поддубский. Если выяснит-
ся, что Трамп действитель-
но оказывал давление на 
следствие, то снова может 
стать актуальным вопрос 
об импичменте президен-
та. «Такой сценарий повы-
сит уровень политической 
напряженности в США и 
снизит спрос на рисковые, 
в том числе рублевые, ак-
тивы, — предполагает На-
талья Ващелюк. — Реали-
зация подобного сценария 

может привести к ослабле-
нию рубля, не исключен 
возврат к уровням 57 руб. 
за доллар и выше». 

4. 
Данные 
по запасам нефти 
и нефтепродуктов  
В среду традиционно вый-
дут данные еженедельной 
статистики по запасам 
нефти в США. Аналитик ГК 
«Финам» Богдан Зварич 
отмечает, что на прошлой 
неделе уровень запасов 
существенно упал — на 
6,4 млн барр., что намного 
больше, чем ожидал ры-
нок. Подтверждение трен-
да по сокращению запасов 
нефти в США может оказы-
вать некоторую поддержку 
нефтяным котировкам, 
считают эксперты. Соот-
ветственно, рубль может 
немного укрепиться.

5. 
Парламентские 
выборы 
в Великобритании  
8 июня в Великобритании 
пройдут парламентские 
выборы, в ходе которых 
британцы будут решать, 
останутся ли у власти 
консерваторы. По словам 
ведущего аналитика группы 
анализа долговых рынков 
Промсвязьбанка Михаила 
Поддубского, победа кон-
серваторов с меньшим пре-
имуществом по сравнению 
с тем, что ожидали инвесто-
ры, может вновь увеличить 
в их глазах вероятность 
расставания Британии с ЕС 
по «жесткому» сценарию. 
«Это, в свою очередь, может 
сформировать умерен-
но-негативные настроения 
в отношении рисковых акти-
вов в целом и, в частности, 
позиций рубля», — говорит 
Михаил Поддубский. 
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управляющий директор 
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Ярослав Лисоволик, 
главный экономист 
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Богдан Зварич, 
аналитик ГК «Финам»

Наталья Ващелюк, 
главный аналитик Бинбанка

Василиса Баранова, 
младший аналитик 
группы исследований и 
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Владимир Евстифеев, 
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Список экспертов:

Методика оценки. 
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 — слабое влияние, 5 — сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок всех экспертов.


